
MUCHAS DUDAS genera la manera en la que el
gobierno ha estado manejando la información sobre la
salud del presidente Andrés Manuel López Obrador

¿POR QUÉ el vocero Jesús Ramírez informó a las
16:15 horas del viernes que el Presidente había ido
al hospital a una revisión de rutina cuando faltaban
sólo 15 minutos para que le hicieran un cateterismo
cardiaco que, supuestamente, ya estaba programado?

¿QUIÉN ejerció el poder en el país mientras el
Presidente estuvo bajo anestesia, aunque fueran sólo
30 minutos, y por qué se informó del asunto hasta
la noche? En EU por ejemplo, apenas en noviembre
pasado se informó claramente y con anticipación que
Joe Biden sería sometido a una colonoscopía y que,
durante el procedimiento, Kamala Harris sería la
Presidenta en funciones.

¿CUÁL es el estado real de la salud del Presidente con
sus antecedentes de cardiopatía y las secuelas por dos
contagios de Covid19? Son preguntas de seguridad
nacional.

QUE Andrés Manuel López Obrador anunciara que
tiene escrito un misterioso "Testamento Político" para
que sea ejecutado ajá en caso de morir antes de
terminar su periodo presidencial, lo aleja de su héroe
nacional favorito y lo acerca a uno de los villanos
históricos a los que más critica.

Y ES QUE mientras Benito Juárez nunca hizo un

testamento, quien sí dejó claras instrucciones por
escrito fue Antonio López de Santa Anna Vaya que
la historia puede resultar muy aleccionadora.
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ALLÁ en Oaxaca varios priistas de hueso tricolor dan
por hecho que el gobernador Alejandro Murat ya
rindió la plaza y está dando tooodas las facilidades
para que Morena y sus aliados ganen la gubernatura.

DICEN que el candidato del PRI a la gubernatura,
Alejandro Avilés impulsado desde el Palacio de
Gobierno, tiene muy bajo perñl para derrotar al
morenista Salomón Jara, más aún después de que
se rompiera la coalición con el PAN y el PRD, partidos
que se unirán con el Panal para impulsar a otro
candidato que atomizará el voto.

DE HECHO, los priistas oaxaqueños ya están haciendo
apuestas sobre cuál será el consulado o la embajada
que le darán a Murat como premio. ¡Ups!

QUIEN podría jugar un papel decisivo en el futuro del
conflicto en el CIDE es la presidenta de El Colegio
de México, Silvia Giorguli
MÁS de 200 egresados del Colmex le piden en una
carta que, en su calidad de integrante de la Asamblea
General de Asociados del CIDE, se oponga a la reforma
académica que desde el Conacyt impulsa María
Elena ÁlvarezBuylla Vaya que la próxima reunión
de ese cuerpo colegiado se va a poner buena.
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Encantos
Don Algón le pidió a su se

cretaria: "Dígale a la en
cargada del archivo que

quiero verla en el acto". "Caram
ba, señor se azaró la muchacha.
Creo que para eso tendrá usted
que ir a su casa"... Sor Bette llevó
a las alumnas del Colegio de la Re
verberación al paseo de los jueves.
En las afueras del pueblo vieron
a una gallinita que corría persegui
da por el gallo. Atravesó el camino
y un vehículo la atropello. "Apren
dan, chicas aleccionó sor Bette
a las muchachas. Antes muerta
que pecar contra la pureza"... Don
Sinople, caballero de la alta socie
dad, era como la planta de la papa
lo único que vale de ella es lo que
está bajo la tierra Presumía a sus
antepasados como si él los hubiera
hecho. En una cena se jactó: "Por
mis venas corre sangre portuguesa,
española, francesa, italiana, inglesa,
griega, irlandesa, suiza y escocesa".
"¡Caramba! exclamó uno admi
rado, ¡Sí que su mamacita viajó
por toda Europa!". (Nota. Al me
nos por Europa Occidental)... En
la cantina un pequeño señor fue a
la mesa donde un hombre bebía su
copa, se le plantó delante y le dijo
sin más: "Mire, amigo: yo, cuando
alguien no me gusta, se lo digo en
su cara". Se puso en pie el sujeto.
Medía 1.97 de estatura, pesaba 145

kilos con 400 gramos, tenía mus
culatura de Hércules y cada uno
de sus puños era como bigornia
de herrador. Advirtió eso el señor
cito y añadió rápidamente: "Pero
usted sí me gusta"... Lord Feeble
dick salió a cazar perdices en com
pañía de su fiel perro Galahad. Al
acercarse al arroyuelo de cristali
nas aguas que corría por el bosque
escuchó murmullos que no perte
necían propiamente al arroyuelo.
Se acercó al regato, y lo que vio lo
hizo enarcar las cejas. He aquí que
su esposa, lady Loosebloomers, y
Wellh Ung, el fornido encargado
de la cría de faisanes, estaban se
midesnudos en la ribera de la cla
ra linfa Galahad les ladró en tono
de reprobación el instinto canino
es infalible, y milord les preguntó,
atufado: "¿Por qué se están desvis
tiendo?". Al punto respondió lady
Loosebloomers: "Te equivocas por
completo, Feebledick. No nos es
tamos desvistiendo: ya nos esta
mos vistiendo"... En descargo del
inspector de escuelas debo decir
que la maestra de Pepito poseía
un tafanario o sea trasero feno
menal. Para fundamentar esa ase
veración diré que cierto día fue a
que un artista de la lente le tomara
una fotografía Le pidió: "Por favor,
retráteme mi mejor ángulo". "No
puedo manifestó el fotógrafo.

Está usted sentada arriba de él".
¿Por qué los hombres gustan de
las mujeres con tetamen abundoso
y profuso nalgatorio? No es cues
tión de erotismo, y menos aún de
estética. Según Lorenz eso obe
dece al instinto de la especie. En
forma inconsciente el macho se da
cuenta de que una hembra así se
rá más apta para llevar en el vien
tre y alimentar luego a la cría Un
cierto amigo mío contradice al cé
lebre etólogo, y dice que cuando él
ha cortejado a una mujer con tales
características lo ha hecho siem
pre en forma bastante conscien
te. Advierto, sin embargo, que me
he apartado del relato. Vuelvo a él.
En presencia del inspector escolar
la maestra le preguntó a Pepito:
"¿Qué dijo Cristóbal Colón cuan
do se vio ante la reina Isabel?". En
ese preciso momento el inspector,
movido por la contemplación de
los encantos de la profesora, mu
sitó como para sí: "¡Qué buenas
nachas tienes, mamacita!". Pepito
repitió: "Qué buenas nachas tienes,
mamacita". La maestra, indigna
da, reprendió al chiquillo: "¡Tienes
cero! ¡Sal inmediatamente del sa
lón!". Se encaminó Pepito hacia la
puerta Al pasar junto al inspector
le dijo por lo bajo con rabia renco
rosa: "¡Viejo pendejo! ¡Si no sabe
pa' qué sopla!"... FIN.
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La neta
Los costos de la refinería

de Dos Bocas son los que
decían los expertos que se
presentaron a la licitación
de la obra. Rocío Nahle mintió

para llevarle la corriente a
su jefe, el presidente López
Obrador.

La mitad de la refinería

Deer Park la compró Carlos
Salinas de Gortari. La mitad

de Deer Park que compró el
presidente López Obrador
casi veinte años después está
obsoleta, no utiliza tecnología
de punta, y ya veremos qué
clase de gasolinas nos entrega
a los mexicanos.

¿Cuándo nos dirá la

verdad, la neta, el presidente
López Obrador?

María Gabriela
Ruiz de Velasco

Ciudad de México
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Ponchallantas incrementa
ganancias
:::n Nos cuentan que el haber impuesto el me
canismo de ponchallantas en la caseta de Las
Américas en el Circuito Exterior Mexiquense, a
la altura de Ecatepec, para evitar que los auto
movilistas y transportistas evadan el peaje, ya
está dando resultados. Nos describen que to
davía sin tener una ciña final, de acuerdo con
algunos empleados de esta garita, las cuentas
por el peaje se han incrementado. Se estima
que por cada tumo se está recaudando el do
ble de lo que se obtenía cuando no operaba el
ponchallantas. Hay que recordar que la cuota
para autos y camionetas es de 62 pesos, y de
31 pesos para motos. ¿Cuánto se habrá dejado
de recaudar por todo el tiempo que no se obli
gó a los automovilistas a cubrir esta cuota?

Van por blindar frecuencias de
emergencias
::::: Esta semana le informamos de una ofensi
va desde la Agencia de Protección Sanitaria
de la Secretaría de Salud y desde el Gobierno
Ide la Ciudad de México

i I1 contra las ambulancias pati
IU | to para verificarlas y regu
hH d larlas, debido a las diversas

| quejas de paramédicos en el
3 Í sentido de que llegan antes
jfl I a los accidentes, pues se ro

ban las frecuencias de radio
y hay acuerdos con hospita

Oliva López les para pagarles, al menos,
Arellano 2 mil pesos por cada pa

ciente que lleven. Pues nos
dicen que ante este panorama, desde la Se
cretaría de Salud local, a cargo de Oliva Ló
pez Arellano, se está buscando blindar las
frecuencias de radio de emergencias para evi
tar que las ambulancias no autorizadas las co
pien y continúen con este tráfico de heridos
con hospitales. Aunque nos adelantan que
habrá que ver cómo se concreta esta medida,
debido a que son muchos integrantes del per
sonal de emergencias que tienen acceso a es
tas frecuencias y será difícil el restringirlas.

El alcalde que retó a policías a
una carrera
::::: El alcalde de Metepec, impulsado por la
alianza PAN PRI y PRD, Femando Flores, de
jó de ser simpático para los ciudadanos que en

un principio lo apoyaron.
Nos dicen que no sólo le
afectó que su esposa e hija
hayan acudido a entregar ju

  guetes el 6 de enero a comu
¦ nidades de bajos recursos,

jÍ portando ropa de marca con
un valor muy alto, y además
que se vistiera con un uni

Femando forme de bombero para re
Flores conocer esta labor, sino que

ahora retó a los policías mu
nicipales a una carrera de 5 km para compro
bar su condición. Seguro no sabe que hay otra
forma de mantenerse vigente entre los ciuda
danos de este Pueblo Mágico, por ejemplo,
dando resultados en su trabajo y no pintando
bardas, barriendo calles o corriendo con los po
licías, pues para eso hay personal capacitado.
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El que se fue a la Villa...
::::: En Tamaulipas, nos comentan que el pre
candidato de la alianza PRIPANPRD César
Verástegui Ostos "no quita el dedo del ren
glón" para que la exalcaldesa de Reynosa y

expanista Maki Ortiz Do
mínguez se integre a su
proyecto, luego de que se
quedó con las ganas de ser
la abanderada de Morena a
la gubernatura. Sin embar
go, nos indican que "dientes
pa' fuera" se sumó a esa pe
tición el dirigente estatal
panista Luis Rene CantúMaki Ortiz

Galván, pero dejó muy enDomínguez
claro que doña Maki no se

rá aceptada nuevamente en las filas del blan
quiazul, aunque hay voces en el partido que
le recuerdan que "al enemigo es mejor tenerlo
cerca". ¡Ouch!

Sin control de eventos masivos i
::::: En Guanajuato, nos cuentan que el des
control que se armó en la presentación del ra
pero Santa Fe Klan en la Feria de León, puso
en evidencia la falta de logística y seguridad

en eventos masivos, en los
que tienen injerencia el pre
sidente del patronato, Juan
Carlos Muñoz Márquez, y
el secretario de Seguridad
Pública municipal, Mario
Bravo Airona, quienes ese
día tuvieron que salir de sus
oficinas por el tumulto. Nos

Mario Bravo indican que parece que to
do quedó ahí, pues al finalArrona

el gobierno de Alejandra
Gutiérrez Campos (PAN) sólo resolvió apli
car multas económicas por no respetar el afo
ro y por la violación a las normas sanitarias,
aunque el pago no saldrá de los bolsillos de
don Carlos ni de don Mario.

Ya les gusto el fióme office
::::: A quienes ya les gustó "peladita y a la bo
ca" en Tabasco, nos comparten, son a los in
tegrantes del Congreso estatal, pues ya se
acostumbraron a ganar 50 mil pesitos desde
la comodidad de su hogar. Nos indican que,
de por sí con semáforo epidemiológico en
verde, los 35 legisladores "brillaban por su au
sencia" en el recinto legislativo, ahora con la
nueva variante de ómicron "ni sus luces" y
sólo una vez a la semana "de pisa y corre"
acuden los integrantes de la Comisión Perma
nente. Lo que inquieta, nos explican, es que
desde hace más de un año las gestorías están
abandonadas y los pocos legisladores que
aparecen sólo lo hacen para promocionarse
hasta con el número de contagiados. Y luego
se quejan de "rezago" legislativo.
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Quienes convivieron con
ella refieren su sonrisa
cálida, pero con mirada

ae acero. Muchos no conocían
sus antecedentes de activista,
polemista de lengua dura, exfis
cal implacable forjada en Har
vard. Al irse, dejó la percepción
de que inició una batalla de largo
aliento, conoció a sus contrin
cantes y perfiló alianzas.
Jennifer M. Granholm, secre

taria de Energía en Estados Uni
dos, sabe dominar escenarios:
hizo pininos de actriz en Holly
wood, fue editora y analista en
CNN; pronunció discursos para
tres campañas presidenciales,
en una trayectoria donde desta
ca como la primera gobernadora
mujer de Michigan, dos periodos
sucesivos. En su visita a México
decidió reunirse en privado, ade
más de con el presidente López
Obrador, con las tres principales
figuras perfiladas para suceder

lo: el canciller Marcelo Ebrard, el
líder senatorial Ricardo Monreal
y Claudia Sheinbaum, jefa de go
bierno capitalina.

De acuerdo con versiones cir
culadas en la diplomacia nor
teamericana, una de las apues
tas del viaje fue el encuentro con
las cabezas de los grupos parla
mentarios de ambas cámaras
del Congreso. Ello, en el Senado,
que tendrá la última palabra so
bre si se aprueba o no la reforma
energética que impulsa el go
bierno López Obrador. La car
peta de la señora Granholm, se
dijo a este espacio, incluyó una
amplia tarjeta sobre Monreal
Ávila, donde se le describía co
mo consejero e intermediario
de la 4T con fuerzas políticas.
"Elbróker", le llaman funciona
rios de la embajada que encabe
za Ken Salazar.

No fueron pocos los que de

cidieron apostarle a que poco o
nada trascendiera de esas reu
niones más allá de anodinos co
municados de prensa. Deberán
digerir el golpe que supone la de
claración oficial estadounidense
aludiendo a "preocupaciones
reales por el impacto negativo"
que tendría para las inversiones
norteamericanas la reforma
energética.
Habrían calculado mejor de

haber estudiado la biografía de
la señora Granholm. De abuelos
escandinavos, nacida en Cana
dá, nacionalizada norteameri
cana, avecindada en California.
Durante una residencia estu
diantil en París colaboró con
una red ciudadana que introdu
cía subrepticiamente ropa de
abrigo para las comunidades
judías en la Unión Soviética;
militante contra la fuga de em
pleos estadounidenses, ague
rrida defensora de las energías

renovables. En este último te
ma —como un rostro duro de la
administración Biden, pero
también de las corporaciones
energéticas de su país— radica
la nueva misión de la sinodal
que vino desde Washington.

Apuntes:

Es un indicio de política mo
derna informar que el presiden
te López Obrador fue sometido a
un procedimiento de cateteris

mo para aliviar dolencias cardia
cas que arrastra desde hace años.
Es lamentable, en cambio, que se
haya hablado de "estudios de ru
tina programados". Lo respon
sable sería que el médico a cargo
otorgara una conferencia de
prensa. Y lo civilizado, que haya
un deseo sincero, sin regateos,
de que el Presidente recupere
pronto la salud. •

rockroberto@gma¡ljcom

La carpeta de Jennifer Granholm incluyó una amplia tar|
jeta sobre Ricardo Monreal, donde se le describía comoHj
consejero e intermediario de la 4T con fuerzas políticas.

Fecha: 23/01/2022

Página: 6

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Roberto Rock

Costo: 40,185

Página 16 de 43



Cada vez que nos
sentimos vulnera
bles o amenazados

deseamos encontrar certe

za, seguridad y un terreno
sólido sobre el cual parar
nos. Sin duda esa necesidad
se acentúa en tiempos com
plicados e inestables, como
los que vivimos ahora.
¿Cómo vivir plenamente

frente a la inestabilidad, la
impermanencia y él cam
bio que tanto temor y ansie
dad nos provocan?
El cambio es lo único

constante en la vida. Es un
hecho que nada permane
ce de una misma manera
por siempre, incluidos no
sotros, nos demos cuenta
de ello o no. Sin embargo, la
batalla entre lo que desea
mos y la realidad puede ser
muy desgastante.
En el budismo se diría

que no es la impermanen
cia en sí lo que nos angustia,
sino nuestra resistencia a
vivir en la incertidumbre.
Esa resistencia causa sufri
miento, se expresa como
una sensación que nos
aprieta, nos cierra y contrae
por dentro. La ironía es que
nos preocupamos tanto de
las posibilidades futuras

que no apreciamos lo que sí
tenemos.

Dos caminos para no su
frir
Hay dos caminos: el pri

mero y más común es bus
car la salida rápida que nos
aleje del dolor, la ansiedad o
el temor para aferramos a
las ideas que tenemos u op
tar por puertas falsas que
ofrecen seguridad momen
tánea, como son el placer, el
trabajo, la comida, la bebi

da, el sexo, la crítica y el jui
cio: o bien, pasar horas co
nectados a los juegos elec
trónicos, las redes sociales o
la televisión.
Lo frustrante es que por

dichas vías la tranquilidad
nunca llega del todo; el fan
tasma de los temores vuel
ve a aparecer de manera
irremediable, en especial a
las tres de la madrugada.
Evitar el dolor y aferramos
al placer es la gran batalla
que hermana a la mayoría
de los seres humanos. Pero
hay una salida...
¿Sabías que emociones

como el enojo y el temor son
respuestas automáticas que
sólo duran 90 segundos
desde el momento en que

surgen hasta el fin de su tra
yectoria? ¡90 segundos son
todo!, como lo explica la
neurocientífica Jill Bolte
Taylor, en sulibro Aíy Stroke
oflnsight. Si la energía ne
gativa dura más es porque
nosotros la replicamos y le
impedimos salir. La ali
mentamos por horas, me
ses o, incluso, años, hasta
que se convierte en un há
bito, una cárcel y, finalmen
te, en algo que no es vida.
La segunda opción es

aceptar la ambigüedad en

la que todos vivimos para|
trabajarla, en lugar de esca1
par de ella. No hay de otra.|
Como en todo viaje del hé
roe, la salida se encuentra,?
luego de atravesar el fuego.'
Requiere valor, sí. Pero es la
única manera de alca
la libertad.

Cuando el pensamiento |
y las emociones de los que j
huimos se presentan, lol
prudente es reconocerlos y^
abrimos a la sensación que \
nos producen sin interpre ¡
tarlos. Evitemos agregará
"qué mal está esto", "¿qué f
va a pasar?", "no debería
haber pasado". HagamosI
frente a la urgencia de re1

pasar ima y otra vez el temaf
sin que esto nos ayude er
nada, y, por el contrario,!
contribuya al deterioro dej
nuestra salud.
Lo que sí ayuda es respirar |

y dar ala emoción toda nues
tra atención y bienvenida,!
sin agregar narrativa alguna,
durante esos 90 segundos. '
Sólo permanezcamos preJ
sentes con la sensación:
¿dónde se localiza?, ¿de qué
color la imaginamos?,
sustituirla por nuevas opcio1
nes: compasión empatia,!
gratitud, perdón o gentileza. ]
Y ahí quedamos.
No podemos escapar del]

cambio. El reto es recono j
cer que nuestra resistencia
es la que nos hace sufrir.
¿Qué pasaría si respetárai
mos el flujo de la vida en lu1
gar de pelear contra él, cuálf
sería entonces nuestra calia
dad de vida?

Es un hecho que pode
mos vivir contraídos y eno
jados, o bien, relajados, en
aceptación. Tomemos 90
segundos para asimilar lo
que la gran maestra, llama
da vida, nos quiere enseñar
para nuestro desarrollo. •

¿Qué pasaría si respetáramos elflu
o de la vida en lugar de pelear con
tra él, cuál sería entonces nuestrE
calidad de vida'.
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Una voz pequeñita
me decía que yo
era hombre nos

dijo Alexis en Largo Aliento
esta semana.

—Lo que la siquiatra me
preguntó a mí nos contó Ara
bella, madre de Alexis—fue
algo muy sencillo. ¿Quieres
que tu hija sufra o no?
Y ella, feminista y amorosa,

acompañóasu hija en su proceso
para convertirse en su hijo.
Los conservadores suelen

afirmar que la experiencia trans
no es natural. Que ser trans es
contra natura. Bueno, la autori
dad superiorsobre la materia de
lo natural la tiene la Naturaleza
misma —y en la Naturaleza la
experiencia trans existe.
Cito entre los ejemplos po

sibles el de los salmones.
Las tribus de los salmones

viajan con los machos arriba,
cerca de la superficie del agua.
Debajo de ellos viajan las hem
bras. Más abajo, los crios.
Es una estrategia para pro

teger a los crios y asegurar la
permanencia de la especie. Si
un depredador, digamos un
barco pesquero, intenta pes
car a los salmones, pescará a

los machos mientras el resto
de la tribu escapa.
Cuando esa tragedia suce

de en un colegio de salmones,
lo que ocurre a continuación
es que la mitad de las hembras
desarrollan características y
órganos machos y en los via
jes del grupo toman el lugar
protector de arriba.
La descripción es de Joan

Roughgarden, labiólogaque ha
revolucionado el campo darwi
nista con su libro El arcoiris de
la Evolución. Ella misma una
mujer trans, investigadora de la
Universidad de Harvard.
Ahora hablaré de Quadri.
¿Pero por qué demonios?,

protestaráellector, lalectorasen
satos. Ahora mismo me bajo de
este maldito artículo, dirá. Bue
no, hablaré de Quadri por lo que
haestadodiciendoenlos medios
últimamente sobre lo que él lla
ma 'Ta ideología trans".
—Deshumaniza y cosifica a

las mujeres. Las invisibiliza.
Hay que pararla.
Reconozco las frases del di

putado panista. Se despren
den de una controversia que
ocurre hoy mismo en otros
países, de forma más ruidosa

en Inglaterra y España.
Ahí algunos trans y algunas

feministasse han enfrentado por
razones de poder. Las mujeres
trans querían inicialmente igua
les derechos que las mujeres bio
lógicas; algunas mujeres biológi
cas objetaron; las trans entonces
se enardecieron y exigieron más:
un cambio de nomeclatura: que
las mujeres biológicas fueran lla
madas "personas menstruan
tes" o "gestantes" o "con vagina",
para que nb acaparen la catego
ría de las "mujeres".
En España la controversia

produjo acres enftentamientos
en auditorios feministas, para
subir luego a las leyes: algunas
feministas prominentes objeta
ron la ley que permitiría el cam
bio de género en los documen
tos de identidad de las mujeres
trans. La disputa le costó a la
misma Carmen Calvo, puntera
del feminismo español, la vi
cepresidencia del país.
Todo muy desdichado.
Y que en México haríamos

mal en reproducir por una sola
razón. Acá el derecho legal por
el que peleaban las mujeres
trans de España se logró hace

tiempo, sin gritos ni empellones
—y sin protestas. En la mitad de
las entidades de México se per
mite modificar el género en los
documentos de identidad.
Y aunque falta completar un

trecho en el viaje hacia la igual
dad y no estamos libres de
transfobia, la población en ge
neral acepta que los trans vayan
normalizando su condición.
No, no hay que escuchar los

amagos de Quadri y otros acti
vistas, que quieren acá incen
diar una pradera que hoy pros
pera verde. Después de todo, la
meta deseable es quitar las
opresiones a todos y cada uno
de los grupos oprimidos. Per
mitirles una vida más libre y fe
liz a las mujeres biológicas —y
alas transíalosgaysyl@strans
vestis; a todes.
Aprendamos de la Natura

leza.
Donde reina la relajación,

reina la paz y la dicha. Lo es
cribió Darwin y lo sabe cual
quier campesino o jardinera.
En cambio, donde se tensa la
convivencia, donde se pola
riza, donde un grupo exige el
repliegue de otro grupo, vie
ne la guerra. •

Donde se polariza, donde un grupo exige
el repliegue de otro grupo, viene la guerra.
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El peso de los contrapesos
En teoría el cimiento de las

ramas ejecutiva y legisla
tiva de un sistema políti

co se encuentra en el voto ciu
dadano, pero no la del tercero el
sistema judicial y sus afines, los
organismos autónomos del Es
tado. ¿Cuál es realmente la base
de entes como el Instituto Nacio
nal Electoral (INE)?
La capacidad de limitar el poder

de los gobernantes para evitar ar
bitrariedades es un asunto que ha
preocupado a subditos y ciudada
nos desde el origen mismo de la
política, como puede verse, por
ejemplo, en el poema sumerio del

rey Gilgamesh de Uruk (circa2750
clc.). En la época moderna Luis IV
creyó resolverlo a su favor de ma
nera simple y contundeñte cuan
do en el siglo XVII se supone de
claró: "El Estado soy yo". La real
propuesta llevó al sucesor a la gui
llotina. Soluciones más acordes a
los tiempos las propusieron Rous
seau o Montesquieu.
Juan Jacobo Rousseau, el sui

zo radical, en 1762 sostuvo que la
única forma democrática de en
contrar y hacer efectivo el "inte
rés general" de un país era contar
con una autoridad central fuerte
pero controlada por un mecanis
mo democrático incuestionable:
la consulta directa y sistemática
de la voluntad de la mayoría ciu
dadanía, mayoría y esto es fun
damental que debía guiarse por
una fuerte moral colectiva. Esa
voluntad que la autoridad for
mal simplemente no podía de
sobedecer debía expresarse di1
rectamente sin la intermedia
ción de partidos o grupos. Así, el
control del gobernante ltf ejerce
rían directamente los dudada
nos constituidos en asaftblea.
En contraste, tres lustros an

tes (1748) y tras habef observado
el modelo político inglés, el ba
rón de Montesquieu había pro
puesto una solución más prácti»
ca y novedosa: la ahora muy có
mún división y balance de poder
dentro de la propia estníctura de
gobierno, requisito para la exis
tencia de un gobierno a la vez le
gítimo y responsable.
Montesquieu propuso el ba

lance entre el rey y el parlamen
to, entre el ejecutivo, el legislati
vo más un tercer poder que hoy
llamamos judicial. Sin embargo,
el pensador francés no fue muy
claro respecto de la naturaleza
de este tercer ente y cuyo papel
también es desempeñado hoy

mo democrático incuestionable:
la consulta directa y sistemática
de la voluntad de la mayoría ciu
dadanía, mayoría y esto es fun
damental que debía guiarse por
una fuerte moral colectiva. Esa
voluntad que la autoridad for
mal simplemente no podía de
sobedecer debía expresarse di1
rectamente sin la intermedia
ción de partidos o grupos. Así, el
control del gobernante ltf ejerce
rían directamente los dudada
nos constituidos en asaftblea.
En contraste, tres lustros an

tes (1748) y tras habef observado
el modelo político inglés, el ba
rón de Montesquieu había pro
puesto una solución más prácti»
ca y novedosa: la ahora muy có
mún división y balance de poder
dentro de la propia estníctura de
gobierno, requisito para la exis
tencia de un gobierno a la vez le
gítimo y responsable.
Montesquieu propuso el ba

lance entre el rey y el parlamen
to, entre el ejecutivo, el legislati
vo más un tercer poder que hoy
llamamos judicial. Sin embargo,
el pensador francés no fue muy
claro respecto de la naturaleza
de este tercer ente y cuyo papel
también es desempeñado hoy

por los llamados organismos au
tónomos del Estado.
Para el teórico francés, el tercer

poder era "nulo" en el sentido de
no contar con una fuerza propia
como la burocracia y el ejército al
mando del ejecutivo o el control
sobre los impuestos del legislativo.
En esas condiciones, estaba des
tinado a depender del apoyo de los
dos primeros y de su capacidad
para acumular y sostener un pres
tigio basado en la calidad de sus
decisiones, la claridad de sus jui
cios y de la buena fama de sus
miembros como personas sabias,
honradas y justas.
Si se acepta que en el esquema

de la división de atribuciones el

conjunto de organismos del Estado
autónomos e independientes se
asimila, por su naturaleza, a la mis
ma especie que el sistema judicial.
Entonces la autoridad delINEyen
tes similares (el Banco de México, la
CNDH, etc.) tiene como fuente el
contrapeso de los otros poderes, in

Ni el aparato judicial o los organismos autónomos
han generado ese prestigio que necesitan para acu
mular la fuerza moral y el respaldo ciudadano.

cluidos los fácticos, pero también
algo intangible: su prestigio como
fundamentos de decisiones perci
bidas como justas y de calidad y de
trayectorias de su personal y que
puedan servir de escudo moral en
caso de tener que enfrentar direc
tamente a presidentes, gobernado
res, legisladores, partidos políticos
y dominios fácticos (empresarios,
medios, iglesias, etc.).
En el caso de nuestro país el

problema es que hasta el mo
mento ni la larga historia del
aparato judicial o la relativamen
te corta de los organismos autó
nomos ha generado ese prestigio
como justos, sabios y honestos
que necesitan para acumular la
fuerza moral que les permita ge
nerar el respaldo ciudadano ne.
cesario para desempeñar con
efectividad el papel que en teoría
les corresponde: defensores del
"interés general".

lorenzomeyercossio.com/
wntxxix^kxwi!mie/&ixBskícom
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1 Fundamentos. Varios ejes sostienen los resultados
• en la seguridad ciudadana, una encomienda que se

antojaba difícil tras el legado de violencia de la pasa
da administración: hasta cinco homicidios dolosos por
día. Trabajar en los ejes rectores en materia de segu
ridad, capacitación de la policía, combaté' S Tas causas
de la violencia, justicia social y el impulso a los progra
mas sociales han resultado en una tendencia a la baja
en la incidencia delictiva. Hay tres artífices de la his
tórica disminución de 52% en los delitos de acto im
pacto, GaudiaSheinbaum, la jefa de Gobierno; Ornar
García Harfuch, el secretario de Seguridad, y Ernestina
Godoy, la fiscal general de Justicia de la CDMX. Darle la
vuelta a los números rojos no es cosa menor. Hay rum
bo, vocación y resultados.

2 Como espuma. Que los porcentajes se rompan
•como lo ha hecho la Fiscalía General de la Repú

blica, es obra de las buenas prácticas en los procesos,
desde el inicio. Durante 2021, la Fiscalía, cuyo titular
es Alejandro Gertz, a través de la Fiscalía Especiali
zada de Control Regional, logró que los tribunales fe
derales confirmaran fallos favorables a la sociedad o
revertir mediante apelaciones, resoluciones judiciales
desfavorables, en 180 casos, destacable logro, pues en
2020, apenas 50 casos tuvieron este destino. Esto su
cedió porque los agentes del Ministerio Público Fede
ral del país expresaron los agravios o alegatos correctos
y suficientes para generar convicción en los tribunales
de apelación. Cero fallas en la aplicación de la justicia.
3 Honores. Con un presidium integrado por muje

•res con cargos locales y federales, la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, y la presidenta del Consejo
Asesor de la Coordinación Nacional de Memoria His
tórica, Beatriz Gutiérrez Müller, encabezaron ayer la
develación de cuatro estatuas en reconocimiento a

cuatro mujeres: Carmen Serdán Alatriste, Juana Belén
Gutiérrez Chávez, Matilde Montoya Lafragua y Sara
Pérez Romero, forman parte del Paseo de las Heroínas
que se instaló en Paseo de la Reforma. Gutiérrez Müller
destacó el reconocimiento a las mujeres históricas y el
impulso para hacerlas visibles, las cuales, consideró,
deben ser aplaudidas. Parte de la historia de México,
antes invisible. Efigies de pundonor, honestidad y gloria.
4 Recuperación satisfactoria. "Sano y salvo. Gra

•cias a todos por sus muestras de cariño, apoyo y
buenos deseos. ¡Seguimos!", publicó la escritora e inves
tigadora Gutiérrez Müller, en sus cuentas de Facebook
e Instagram. Agradeció las muestras de apoyo brin
dadas a su esposo, el presidente Andrés Manuel, tras
hacerse público que fue sometido a un cateterismo el
viernes. En las publicaciones se confirma que fue ella
quien trasladó al Presidente del Hospital Central Militar
a Palacio Nacional en su auto particular. "Dicen los mé
dicos que podemos seguir trabajando con intensidad en
beneficio del pueblo y de la nación", publicó el manda
tario de regreso. Breve parada en pits; continuamos...
5 De vida o muerte. Hasta ahora, los ciudadanos

•han ido toreando a la pandemia. Pero la variante
ómicron ha hecho de las suyas en todo el mundo, au
mentando la propagación y los contagios. La Secre
taría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, informó, a
través de su informe técnico, que en México se suma
ron 51 mil 778 casos positivos de covid19 y 364 falle
cidos asociados con esa enfermedad en las últimas 24
horas en todo el país. La cifra supera a la del día ante
rior, en que se registraron 49 mil 906 casos, es decir,
una diferencia de mil 872 entre ambos días. En las úl
timas 24 horas se registraron 364 muertes, contra las
331 registradas la jornada anterior. Las autoridades
han hecho lo humanamente posible por la protección.
Cuídense ustedes mismos.
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Siempre pensé que traer la mosca detrás de la oreja signifi
caba mantenerse alerta, hasta ahí vamos bien. Pero si como
yo, ustedes creían que la expresión obedecía al molesto zum
bido del insecto y lo incómodo de su presencia, pues no, el
viejo dicho hace referencia a otra "mosca". Esta mosca era la
manera en que los arcabuceros llamaban a la mecha, y que
cuando no estaban disparando la colocaban en la oreja para
tenerla a mano, como hace un carpintero con el lápiz. Por
tanto, traer la mosca detrás de la oreja indica estar prevenido
y sospechar que algo desagradable puede estar a punto de
pasar y no queremos que nos pesque en Babia.

Los que vivimos en México traemos la mosca tras la oreja
en todo momento, no nos sentimos seguros en sus calles y
por ello vivimos una zozobra constante. Más allá de las re
percusiones en la salud, derivado del estrés que causa vivir
intranquilo, esa pizca de adrenalina se va tornando crónica
y aprendemos a vivir con la mecha encendida.
: Mis horarios poco convencionales quizá hayan tenido
mucho que ver con haberme mantenido, hasta ahora, sin
pescar el bicho, además de esa supuesta ventaja, pasear en
la noche ha sido mi costumbre desde hace muchísimos años,
es un tiempo de disfrute y, a veces, logro sustraerme de la in
tranquilidad y soy capaz de meditar mientras avanzo a través
del parque o incluso bajo la intensa iluminación comercial
de la avenida Masaryk. He sufrido tres asaltos en esta ciudad,
y ninguno fue mientras caminaba.
En los tres salí bien librado y no
pasó de perder algún dinero, un
par de relojes, y zamparme unos
sustos de muerte. Soy de natu
raleza cobarde y escapo del más
mínimo conato de confrontación,
soy de los que, ante un insulto de
coche a coche, fijo la mirada en la
ruta y me disculpo poniendo una
cara de infeliz arrepentido que
suele despertar un sentimiento de

pena en el'adversario y me dejan
siempre por la paz.

Caminaba con Lulú, mi cachorrita lobero, por el camellón
de Horacio, iluminado a tal grado que puedes ver a más de
cien metros de distancia si vas a cruzarte con alguien; era la
una de la mañana y la calle estaba desierta. Entonces, antes
de llegar al cruce con Moliere observé a un individuo que
adiviné más joven que yo, mucho más fuerte, aunque unos
diez centímetros más pequeño, venía en dirección contraria
a mí, y nos encontraríamos en unos segundos, su chamarra
negra y las manos en los bolsillos me hicieron imaginar el ar
senal que cargaba. Sujeté con fuerza a mi perra, la acerqué a
las piernas tirando de su correa y dando un giro intempestivo
de noventa grados, atravesé casi saltando las plantas y crucé
la calle hasta la acera izquierda de la avenida. Pensé que esa
distancia me protegería, y que si el otro hacia un movimiento
sospechoso, al menos tendría tiempo para emprender una
huida más rápida.

Imaginé en mi mente toda clase de situaciones, le otor
gué al viandante la personalidad de un delincuente y me vi
despojado de mi celular y hasta de Lulú. Pero seguí avan
zando sin quitarle un ojo de encima, aquí es donde aplica
que iba con la mosca detrás de la oreja. Para mi fortuna y
desconcierto, hay moscas para todos en Polanco. Mi preten
dido asaltante experimentó el mismo miedo de mí, y realizó
un movimiento exacto, sólo para cruzar nuestros caminos,
él por la banqueta derecha y yo por la izquierda con la ave
nida y su amplio camellón separándonos prudentemente.
Media cuadra más adelante volví al centro para aprovechar
la iluminación y a la hora de cruzar la calle me di cuenta que
el otro señor hizo lo propio. Fue entonces cuando empecé a
relajarme y aun así, estallé en una risa nerviosa. Estoy seguro
que él debió pasar exactamente por idénticos pensamientos.

Las cifras de inseguridad que vemos todos los días en los
medios son la razón de esta desconfianza, nuestro país tie
ne muchos problemas, pero este es sin duda uno de los más
urgentes, hace falta un cambio sustancial que ayude a dejar
descansar las moscas que nos persiguen.

Los que vivimos
en México, no nos

sentimos seguros
en sus calles y
por ello vivimos
una zozobra

constante.
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era perfecta, sólo por ser la sa
lud presidencial. Ellos los pre
sidentes sólo eran de carne y
hueso en los rumores populares.
Don Luis Echeverría ha

sido el presidente más longe
vo de la historia, Emilio Portes
Gil (19281930) llegó a los 88 y
Porfirio Díaz, a los 85. Daniel
Cosío Villegas le dedicó un libro:
El estilo personal de gobernar y
todavía no podemos decir "adiós

guayabera mía".

La energía vital de Luis Echeverría le permi
tió profetizar. En cierta ocasión expresó que
para permitir que la obra de un presidente
de México logre sus efectos, se requieren 50
años de mandato y no sólo seis. Aquí hablaba
por sí y para sí. LEA, por sus siglas, ha sido el
presidente más obsesionado con el poder y
el más longevo. Con él no cabe duda aquel
pensamiento: la vitamina P todo lo cura y si
es de la buena, te permite llegar a la eternidad.

Durante

su presidencia
19701976,
un dogma se
estableció en
todos
los términos: el

presidente era y
tendría que ser,
el más sabio, el
más listo, el más
rápido, el mejor..
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Hora cero
reforma eléctrica
La hora cero del proyecto más importante de la 4T ha llega
do con la discusión de la reforma eléctrica, con la que busca
enterrar la política energética del Pacto por México. Se debate
ea Parlamento Abierto en el Congreso, entre cúpulas empre
sariales, en los medios y con el gobierno de EU, sobre un tono
apocalíptico para la economía y el país. Las amenazas y los
riesgos han sido ampliamente estimados, pero el Presidente
está decidido a lograr su sueño de reordenar el mercado eléc
trico, y heredar el costo a los que vengan después.

López Obrador lo ha intentado todo por sacar adelante
su modelo energético como si el destino del país dependiera
de la electricidad o el sello de su gobierno. Primero canceló
nuevos permisos a particulares, a los que acusa de beneficiarse
de subsidios y de la corrupción de la apertura del sector con
la reforma de 2013. Luego impulsó la aprobación de la Ley de
la Industria Eléctrica, inhabilitada por amparos en la Corte. Y
ahora una reforma constitucional para retomar el control del
sistema eléctrico, a través de la CFE, por considerar que está a
merced de intereses extranjeros.

La reforma eléctrica podría marcar un cambio importante
con la inversión extranjera, en la experiencia del país en el
arbitraje internacional y en la cooperación con ÉU. Pero se
equivocarían quienes piensen que eso es suficiente para frenar
el proyecto. EU, a través de la secretaria de Energía, Jennifer
Granholm, ha expresado con claridad "preocupaciones rea
les" por su impacto negativo, pero de modo constructivo para
cuidar su relación con México por entender que la confron
tación es poco eficaz. Las ventanas de la negociación están
abiertas para calmar a los empresarios estadunidenses con
acuerdos caso por caso como le ofreció López Obrador y
reducir dudas de EU sobre los obstáculos que abriría a la coo
peración energética.

A pesar de esto, la reforma será uno de los puntos de ma
yor fricción con EU y abrirá controversias en el TMEC y de
mandas muy costosas en paneles internacionales, además de
mayor retraimiento de inversión. Pero EU también trabaja con
una perspectiva geopolítica enfocada en la competitividad de

América del Norte y prefiere enfocarse en avanzar hacia una
"asociación" con México en energías limpias, como ofreció
Granholm. Eso pasa por garantizar primero la protección de
intereses de sus empresarios en México como exigen congre
sistas al gobierno de Biden.

La reforma está aún en el aire debido a falta de apoyo le
gislativo interno, pero la posición de EU es importante por las
implicaciones para el futuro de la región y la imagen de Mé
xico en un mundo que gira hacia energías limpias. Los costos
económicos y medioambientales, sin embargo, son de 'argo
plazo y, por tanto, ya no le caerían a la actual administración.
Si se aprobara y comenzarán a correr las demandas, no sería
hasta final de 2022 que llegarían a tribunales y luego podrían
tardar hasta 3 años en resolverse. El próximo gobierno tendría
que lidiar con ellas que algunos estiman 20 veces superiores
a la inversión extranjera en el sector, u ofrecer nuevas nego
ciaciones a los demandantes.

Pero todos estos costos son poco escuchados en el diálogo
de sordos en que trascurre el Parlamento Abierto en el Congre
so. La campaña contra la reforma predice un cataclismo para
la anémica economía mexicana con la electricidad más sucia
y cara, pero desdeña la crítica oficial sobre abusos en el sec
tor y la exigencia de "autosuficiencia energética" que también
preocupa a otros comenzando por EU. Del otro lado, la 4T se
envuelve en el combate a la corrupción como tabla de salva
ción para la maltrecha CFE y evitar desabasto de electricidad
como ocurre incluso en regiones que ya transitan a energías
limpias. Y desecha los costos de anclar el desarrollo a fuentes
fósiles al reducir cualquier crítica al interés de empresarios
"reverendos ladrones" que buscan beneficiarse.

La confrontación de posturas, aparentemente irreconci
liables, tendrá que abrir espacio a la negociación para sumar
votos del PRI, que ya ha advertido que no pasará sin cambios.
Pero otra vez el enfoque está en los costes de corto plazo, por
ejemplo, electorales, pero muy alejada de las perspectivas de
futuro frente a una transición energética en el mundo que va
más allá de los gobiernos.
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Donceles: acoso sexual
y violencia de género
• Rubio Torres fue acusado por la coordinadora de
Morena, Martha Ávila Ventura, de violencia de género.

Aún en medio de la nueva crisis, minimizamos el
problema

Cuestionada prácticamente desde su instalación a causa de
su escasa productividad, la evidente incapacidad de no pocos
de sus integrantes y abierta sumisión de la mayoría de éstos
al gobierno, la II Legislatura de la Ciudad de México se apres
ta a iniciar un nuevo período ordinario de sesiones inmerso
en nuevos escándalos públicos, producto de pleitos entre sus
miembros que, hace ya algunos días, inducen a referir al ex
palacio de Donceles como la nueva "cueva" del abuso sexual
y la violencia de género.

Previo el cierre de diciembre, en efecto, el vicecoordinador
de la fracción blanquiazul Ricardo Rubio Torres fue acusa
do por la coordinadora de Morena, Martha Ávila Ventura, de
violencia de género de amenazas, en concreto en tanto
que un par de días después, la panista Luisa Gutiérrez Ureña
denunció a Nazario Norberto Sánchez, éste de la bancada
lopezobradorista "de Morena, pues de repetidos actos de
acoso sexual y agresiones.
Huelga decir que, como es

obvio suponer, las acusaciones Lo Cierto es
de la acrítica "operadora" de la , narprp
impresentable regenta Claudia 4 I
Sheinbaum en el Congreso fue más Urgente
ron atendidas en fast irackpor la nilo
fiscalía capitalina que de inme ' dVdI1ZdI
diato ordenó un vasto paquete en el logro
de "medidas cautelares" en apo  j p ^| (j q c
yo de Ávila, en tanto que hasta el " *" "" 1 .
viernes, y aun después de que el QUG permitan
Instituto Electoral de la Ciudad de (jg cOipetCLZO
México (IECM) dictó ya medidas . .
de tutela oficiosas en favor de la 3 situaciones

legisladora de Acción Nacional, vergonzosas
y un grupo de sus pares del ofi ^ t
cialisrao se pronunciaron en su COniO Q^e
favor, la cuestionada fiscal car nOS OClipa.
nal Ernestina Godoy no ha dicho
"esta boca es mía"...

Ahora que, al margen la suerte
de uno y otro de los casos, lo cierto es que a la vista el arranque
del segundo periodo de sesiones del órgano legislativo, cuyos
resultados a la fecha son más que cuestionables, nada parece
más urgente que avanzar en el logro de acuerdos que permi
tan dar carpetazo a situaciones vergonzosas como la que nos
ocupa que, se entiende, impactan seriamente en la confianza
y credibilidad del mismo y sin duda, en su ya de suyo magra
eficiencia en la atención y solución de los múltiples asuntos de
interés para la población capitalina que duermen en Donceles
"el sueño de los justos"...

¡Vaya legislatura!...
ASTERISCOS

* Apenas comienza la semana laboral, mañana lunes en princi
pio, la impresentable ¿directora? María ElenaÁlvarezBuylla
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) volverá
a la carga para tratar de imponer cambios al estatuto del Cen
tro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) que permita
al gobierno de la 4T "apoderarse" y en la práctica mediatizar a
ese centro académico hasta ahora de excelencia. Ufff...

* A la vista ya, a decir de la tamaulipeca Maki Ortiz y la oaxa
queña Susana Harp la resolución del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de Reyes Rodríguez
Mondragón de los recursos que presentaron contra la meto
dología y resultados de la encuesta que les dejó a un lado en
la puja por las gubernaturas, Morena y su incuestionable jefe
podrían enfrentar problemas serios en el corto plazo...

Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza
Política
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El viernes pasado, una vez más se demos
tro que, cuando no está Andrés Manuel

•López Obrador, su gabinete pierde la ca
beza; no fueron ni eficientes ni transparen
tes para comunicar la situación médica del
^mandatario. Incluso recurrieron a la menti
da, pues a las 16:15 pm, el vocero presiden
cial Jesús Ramírez dijo, a través de un tuit,
que el Presidente había ingresado al Hospital
Central Militar "para llevar a cabo una revi
sión médica de rutina programada".

El coordinador de Comunicación Social
seguramente aparecerá el próximo miér
coles en el Quién es Quién
en las mentiras de la siempre
"implacable" e "infalible" Ana

8 Elizabeth García Vilchis por
que que lo que escribió fue
falso. No una, no dos, sino tres
horas y media después, casi a
las 8 de la noche, la Secretaría
de Gobernación informó que
El Presidente había ingresado

a•para realizarse un cateterismo.
Sin embargo, a las 20:11 pm
mandaron una corrección al
primer boletín agregando que
el Presidente tenía antecedentes "de hiper
tensión y cardiacos".

Finalmente, llegó la buena noticia, el Pre
sidente apareció ayer en un video señalando
que se encontraba bien. La mala noticia es
< que habló de que tenía un testamento por
si llegaba a faltar: "Yo tengo un testamento
político, no puedo gobernar un país en un
cproceso de transformación, no puedo ac
í tuar con responsabilidad, además con estos

antecedentes del infarto, la hipertensión, mi
ntrabajo que es intenso sin tener en cuenta la
.¡{.posibilidad de una pérdida de mi vida ¿cómo
ncqueda el país? Tiene que garantizarse lago
eibernabilidad entonces tengo un testamento
para eso, afortunadamente no va, creo yo,

sí necesitarse y vamos a seguir juntos".
£\ Por muchas razones, eso representa un
¿ mal presagio. Primero, porque el Presiden
rte sí está considerando una eventual fal
lí ta; segundo porque un testamento es una
¦ "declaración voluntaria de una persona

expresando lo que quiere que se haga con
sus bienes después de su fallecimiento" y
hasta el momento de escribir esta columna,
y a menos que suceda algo extraordinario,
México es de todos los mexicanos, no bien
de ninguna persona física o moral. ¿Por qué
el Presidente quiere legar algo que, según la
ley, no le pertenece?
¿Qué es lo que el mandatario quiere he

redar?, ¿el gobierno? habría que recordarle
que los mexicanos también tienen un testa
mento, cuya última versión se firmó en 1917
y que se llama Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos, que
además no tiene que ir con nin
gún notario a consultar de qué
se trata, basta meterse en inter
net para leer que en el artículo
84 se establece lo que habría de
hacerse en caso de falta absolu
ta del Presidente.
Además, ¿qué podría ha

ber escrito el tabasque
fio en ese testamento?:

"Claudia (Sheinbaum) por fa
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vor sigue siendo mi minime,
vas muy bien. Marcelo (Ebrard)

te dejó en un sobre mi respuesta sobre tu
candidatura a la Presidencia, ábrelo en el
2025; Ricardo (Monreal) te heredo... te he
redo... Claudia, vas muy bien. Adán (Augusto
López) no dejes que mis animalitos se des
pedacen entre sí definiendo las candidaturas,
mételos en corrales distintos. No los juntes.
"También deseo que en todas las ca

rreras de economía se imparta la materia
"otros datos"; en las de comunicación la de

"yo tengo otra información" y que en las de
veterinaria se realicen investigaciones sobre
por qué los gansos no se cansan. Como ya se
murió Friedrich Katz, quiero que mi biogra
fía oficial la escriba Pedro Salmerón.

"Denles mis abrazos y no balazos a los
cárteles del crimen organizado, y díganles a
todos que mi fuerte no fue la venganza, salvo
para mis adversarios (tú no, Emilio Lozoya).

"PD: No dejen bajo ninguna circunstancia
que Hugo (LópezGatell) me atienda a mí ni
a mi familia".

¿Por qué
el Presidente

quiere
legar algo
que, según
la ley, no
le pertenece?
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Luis Echeverría encarnó la Presidencia y le
puso un ingrediente especial: energía inigua
lable; fuente de una disciplina física y mental
extraordinaria. Para bien y para mal. Hace
unos días, el polémico expresidente cumplió
un siglo de vida. Era un misterio su poder de
concentración para hablar sin descanso du
rante horas. Las reuniones con su gabinete
eran terribles para sus colaboradores; reunio
nes de trabajo que se prolongaban hasta 12
horas y jamás se levantaba para ir al baño. La
matanza de 1968 y el Halconazo de 1971, lo
marcaron de por vida y aún vive para contar
lo, si quiere.

Durante su presidencia 1970
1976, el dogma presidencial se
estableció en todos los términos:

el presidente era y (aunque así
no fuera) tendría que ser, el más
sabio, el más listo, el más rápido.
el mejor... Ese dogma se alargó
un periodo sexenal al concluir
José López Portillo, quien llo
ró en su último informe... Fue
la oficina de la Presidencia de

Miguel de la Madrid quien
anunció que, el señor presiden
te tomaría unos días de reposo
debido a un resfriado, sí, tam
bién la gripe ataca al portador de
la milagrosa banda presidencial.

Cuando inició su sexenio en
1970, un servidor tenía apenas
cinco años. Recuerdo la visita
presidencial, desde el balcón
de la casa de mi abuela para verlo pasar, los
balcones abarrotados de las casas del Centro

Histórico de la ciudad capital de mi estado.
Abajo en las banquetas repletas de gente

en vallas con banderines tricolores. Por la ma
ñana temprano, tocaron el timbre, eran em
pleados del gobierno del estado y dejaban en
cada casa una caja llena de confeti tricolor. La
orden era echar puños de confeti al paso del
automóvil descubierto en el que iba de pie
saludando como recitando: "Arriba y adelan
te", enfundado en una guayabera y al sol, la
sonrisa rígida, los lentes y la reluciente calva
deportiva.

Vicente Fox fue intervenido quirúrgica
mente de la columna; Felipe Calderón apare
ció durante varias semanas con un cabestrillo
que le sujetaba el brazo que, se dijo, se las
timó tras sufrir una caída de bicicleta (hubo
conjeturas periodísticas de si hubiera sido
ésa u otra la causa de su accidente); Enrique
Peña Nieto fue intervenido quirúrgicamente
de la tiroides y adelgazó en extremo (se es
peculó que estaba enfermo de un mal incu
rable). Ayer se avisó que el presidente López
Obrador había sido hospitalizado para un
procedimiento de cateterismo cardiovascu

lar, antes y ahora abordó direc
tamente el infarto que padeció
hace 8 años y hasta habló de su
"testamento político" y también
dos veces fue reconocido ofi

cialmente que tuvo covid19.
Antes, la salud presidencial

se entendía como un tema del

que no era conveniente hablar,
porque se daba por hecho que
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LA RASURADORA/BRENAN K.

¿Cuál es la mejor forma de hacer que la rasuradora me dure
más tiempo, en buenas condiciones? Los famosos cartuchos
están cada vez más caros, ¿no le parece?

R. Don Brenan, aquí le comparto lo que los expertos dicen:

1. Enjuague el rastrillo con agua caliente antes y después de
cada afeitada. Al final del enjuague posterior al afeitado, dele
una buena sacudida para acelerar el secado.
2. Seque la maquinilla de afeitar en posición vertical, en un

lugar fresco y seco. Si es posible fuera del baño que es un lugar
muy húmedo. Estamos buscando un lugar seco y con brisa.
3. Proteja el rastrillo después de que se seque y mientras viaja.
4. Reemplácelo después de 5 a 8 afeitadas, o cada 23 semanas
dependiendo de la frecuencia con la que lo usa.
Nota: Esto es lo que los expertos recomiendan pero mi
experiencia, y no soy de barba cerrada, es que un cartucho de
calidad le va a durar más si lo cuida.
Desde hace muchos años uso unos marca Tiger hechos en la
República Checa y me duran y duran y siguen durando.

LAS VELAS

¿De dónde salló la costumbre de ponerle velas a los pasteles?

R. Como referencia tengo el Oxford Companion to American
Food and Drink, que dice que la costumbre de encender velas
de cumpleaños puede tener raíces en una celebración alema
na del siglo XV llamada Kinderfest, un festival infantil lleno de
bailes, cantos y postres.

Encender velas encima de un gran pastel era una forma de
celebrar a los jóvenes locales, y una forma de proteger sus
almas mortales.
"En los cumpleaños, los niños eran especialmente suscepti
bles a los espíritus malignos", explican los editores de Oxford.

"Amigos y familiares se reunieron de forma protectora, man
teniendo encendidas las velas del pastel todo el día hasta des
pués de la cena, cuando se sirvió el pastel. Se pensaba que las
velas llevaban los deseos de uno a Dios".

TANTO CONFLICTO

Don Alfredo, ¿a qué se debe que exista tanto conflicto
en día en las relaciones en los medios sociales? La
yo he dejado de hablar o textear, con varios conocidos
su manera tan cortante y majadera de comunicarse, ¿qué
pasado?

R. Entiendo su posición, ya que me ha pasado lo mismo, y
atribuyo a una ansia para juzgar y renuencia para pensar, por
parte de ellos, no de nosotros, eh.

MARTIN! BOND/ISSA ROSBEL

El martini de James Bond: Stlrred, not shaken! Gracias por el
recordatorio don Issa.

5. Nunca comparta su hoja/cartucho. Se puede compartir la
pasta de dientes, pero no el cepillo. Se puede compartir el
rastrillo, pero no la hoja.
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La Ciudad de México es no sólo el histórico bastión de la iz
quierda, el lugar que vio nacer a Morena, sino la cuna del lopez
obradorismo. Pero en la elección de junio pasado se quebró. Con
movimientos erróneos, la izquierda descuidó al rey y la oposición
le hizo un jaque al arrebatarle nueve de las 16 alcaldías.

Los chilangos expresaron en las urnas el har
tazgo por la inseguridad, el desempleo, su des
contento por la tragedia de la línea 12 del Metro,
que si no se derrumba, se incendia o se inunda. En
las urnas quedó su cansancio de las mentiras y la
incompetencia. Votaron en contra de Morena y a
favor de candidatos que no esperaban el triunfo,

En medio del desconcierto, el gobierno de Mo
rena se enrocó detrás de su propia rabia claman
do la revancha contra los partidos políticos que lo
derrotaron y, sobre todo, contra los ciudadanos
que decidieron sacarlos del gobierno por ineptos
y corruptos. Quisieron convencer a todos de que
la ciudad se partió en dos: ricos y clasemedie
ros "aspiracionistas" y el pueblo pobre "bueno y ___ __
sabio".

Nada más lejos de la realidad. La ciudad no se
partió en dos, sino que se cansó del actual gobierno. Los nuevos
alcaldes de la oposición formaron la agrupación que autodeno
minaron UNA CDMX, es decir, Unión de Alcaldes de la Ciudad
de México.

Cien días de gobierno después, UNA CDMX logró apenas
arrebatarle la agenda al gobierno de Claudia Sheinbaum, po
nerlo en jaque, y obligarlo incluso a recular. Los nueve alcaldes
de la UNA necesitaron 100 turnos al bat para pegar un hit.

La jefa de Gobierno los ninguneó cuando le exigieron reunirse
antes de tomar posesión y respetar a la nueva mayoría del Ca
bildo de la Ciudad, les dio en la nariz cuando quisieron exhibirla
en el Congreso, les quitó facultades de gobierno vía decretillos
tramposos, semana a semana.

Los ignoró cuando le demandaron no retrasar la alternancia y
que dejara de proteger a los derrotados alcaldes de Morena dán
doles tiempo a que limpiaran sus cochineros, cuando le recla
maron las injusticias del presupuesto, hasta se permitió sonreír
con el rumor de que la UNA se había dividido.

Cien días de gobierno pasaron para que lograran
hacer recular y hacer cambiar de postura a la jefa
de Gobierno. Luego de 100 turnos al bat, le pegaron
de hit.

La primera victoria política de laUNA CDMX sobre
Gaudia Sheinbaum la lograron con la instalación de
los módulos de pruebas a bajo costo para la detec
ción de los contagios, la forzaron a replantear la ofer
ta de pruebas gratuitas para identificación de covid.

Aunque la capital, tradicionalmente progresista,
nunca había negociado con un grupo liderado por
el PAN tan fuerte como ahora. Alzar la voz y exigir a
las puertas del Congreso de la Ciudad fue el primer
paso para un escenario de fricciones y tensión en los
próximos tres años, que supondrá la antesala de las
elecciones presidenciales en 2024.

La UNA ya demostró lo que puede hacer, ahora
debe comprender lo que logró luego de 100 días de gobierno.
No deben alejarse de la ruta de defender al ciudadano de los
atropellos, la necedad y las pifias del actual gobierno de la CDMX
que los hizo alcaldes.

La instrumentación de políticas públicas a favor de la gente
debe ser diferenciador con las alcaldías que aún están en manos
de Morena. Los integrantes de la UNA deben ser certeros en el
mensaje, aprovechar cada oportunidad. Con más turnos al bat
pegarán otro hit, pero deben aprender a no negociar en lo os
curo y a exigir claridad para saber si los morenistas desfalcaron,
robaron o mal utilizaron los recursos. Tienen al rey que se burló
(o mejor dicho a la reina) en jaque. Con buenos movimientos
ganarán la partida.

En medio del
desconcierto,
el gobierno
de Morena se

retrajo en su
rabia clamando
la revancha

contra quienes
los derrotaron.
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La batalla perdida
contra las bacterias
• Las bacterias causantes de enfermedades son una

enorme minoría respecto de las existentes.

Desde hace un par de años hemos hablado en este espacio
acerca de un fenómeno que se veía venir, pero que hoy es
una realidad, los gérmenes resistentes a todos los antibió
ticos conocidos.

Existen dos hechos fundamentales responsables del au
mento en la esperanza de vida de la humanidad, el primero
fueron las vacunas, que extrañamente con la pandemia vi
gente aparecen millones de personas que se niegan a recibir
el biológico y el otro hecho es el desarrollo de antibióticos
a partir de la penicilina.

Las bacterias causantes de enfermedades en el ser hu
mano son una enorme minoría respecto de las existentes,
y como todas las demás poseen mecanismos sofisticados,
que les permiten adaptarse frente a ambientes hostiles para
ellas, como sería el uso indiscriminado de antibióticos.

O
Estos compuestos generalmente afectan la fabricación

de alguna molécula que les resulta indispensable para so
brevivir o para replicarse, de tal forma que pronto aparecen
variantes genéticas que utilizan una vía alternativa.

Desde la aparición de la penicilina y el inicio del uso
sistemático, las bacterias iniciaron sus mecanismos para
evadir la acción de la misma de
forma que se estableció una es
pecie de carrera contra la ciencia.
Durante la mayor par

te del siglo XX, los laboratorios
de fabricación de medicamentos
fueron un paso adelante de los
gérmenes, lo que permitía contar
con fármacos actualizados. Poco
a poco los medicamentos van

perdiendo vigencia hasta el extre
mo en el que algunos hoy, casi no
tienen ninguna utilidad, la ciencia
médica entonces los abandona.

Desde hace unos veinte años,
la industria farmacéutica colocó la
mirada en el desarrollo de otros grupos de medicamentos
que resultan mucho más rentables; menciono el ejemplo de
los diseñados para el tratamiento del colesterol elevado, tras
torno cada día más común en sociedades compuestas por
individuos sedentarios y con excesivo consumo de calorías

Dichos fármacos son mucho más caros que casi cual
quier antibiótico y lo más importante es que el "cliente" (el
enfermo) los consumirá durante periodos de tiempo pro
longados. Poco a poco fueron abandonando el desarrollo de
nuevos antibióticos hasta llegar al punto en el que estamos
hoy, es decir, la batalla perdida contra las bacterias.
Cada día aparecen casos nuevos de personas con in

fecciones comunes, como la neumonía o la diarrea, pero
causadas por bacterias que resisten absolutamente a todos
los antimicrobianos existentes.
Hoy han muerto más de un millón de personas en el

último año víctimas de dichas enfermedades. Infecciones
del pulmón que hasta hace poco tiempo no nos quitaban
el sueño, hoy nos tenemos que preguntar si no es causada
por una bacteria resistente. Infecciones urinarias que hasta
hace poco tiempo eran fáciles de tratar hoy pueden ser una
amenaza inminente para la vida.

La industria nos ha responsabilizado a los médicos afir
mando que abusamos de dichos fármacos provocando así
la resistencia bacteriana, pero casualmente nunca mencio
nan el uso indiscriminado y con dosis descontroladas en la
industria pecuaria, a quienes ellos dotan con cantidades no
registradas de los medicamentos.
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o
Esos hechos, aunados a la negativa de los laboratorios

para invertir en el desarrollo científico de nuevas molécu
las está colocando a la humanidad en un riesgo inminente
que puede resultar mucho peor que el covid19. Ojalá los
gobiernos entiendan que tienen una responsabilidad para
obligar a la industria.
La industria nos ha

responsabilizado

a los médicos
afirmando

que abusamos
de los fármacos

provocando
la resistencia

bacteriana,
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Rayuela

El caso Lozoyci es ejemplo
del nivel de impunidad
que pueden gozar las
élites en México.
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La larga noche
de Echeverría

JOSE AGUSTIN ORTIZ
PINCHETTI

LUIS ECHEVERRIA ES
un personaje que repre
sentó la quintaesencia

del sistema político. No sólo
lo defendió, sino amenazó con
cambiarlo y nos engañó a mi
les, entre otros, a intelectuales
tan brillantes como Octavio
Paz, quien después se distanció
de él. Era, y es, siniestro. Pudo
hacer fechorías y desplazar la
responsabilidad de sus actos
hacia otros, particularmente al
presidente Díaz Ordaz, al que
no podemos disculpar porque
aprobó lo que le proponía. To
do indica que Echeverría fue,
de alguna forma, el arquitecto
de la trampa que se tendió al
Ejército y de la matanza de
estudiantes y ciudadanos del
fatídico 2 de octubre. También
es posible que hubiera urdido
el asesinato de Carlos Madrazo
y con él la muerte de casi 100
personas que iban en el avión
que estalló en la sierra de
Monterrey. De lo que no hay la
menor duda es que organizó
lo que se ha llamado la guerra
sucia, campaña de eliminación
física de disidentes y rebeldes
que dejó centenares o miles de
muertos y desaparecidos.
MUCHOS CREÍMOS EN él en
sus primeros meses de gobier
no, después lo repudiaríamos
cuando se fue conociendo a

cuentagotas la insignia maldad
que significó la destrucción
física de opositores y el infame
golpe a Excélsior. Cuando sus
ex colaboradores le rinden
homenaje y enumeran logros
de su gobierno dicen la verdad,
pero también lo hacen los que
lo critican ahora y en su época,
en particular Cosío Villegas y
Gabriel Zaid. La crítica de éste
es devastadora. Cuando Eche
verría politizó el manejo de la
economía y aceptó la renuncia
de un espléndido técnico como
don Hugo B. Margain para
decir arrogante e irrespon
sablemente "las finanzas de
México se manejarán desde
Los Pinos". Así justificó previa
mente el endeudamiento que
pasó de 6 a 20 mil millones de
dólares, la terrible devaluación
del peso frente al dólar y la
serie de catástrofes sexenales
por sus decisiones. Lo peor fue
la increíble falacia de la apertu
ra democrática. Ha sido uno de
los presidentes más conserva
dores y con gran capacidad pa
ra engañar a la opinión pública.
Quizá su tremenda longevidad
sea una especie de castigo
divino. Ha tenido multitud de
días y noches para pensar en
las traiciones, mentiras, enga
ños y crímenes que perpetró,
aunque lo dudo por su evidente
falta de conciencia.
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Entre el fr ío y la contaminación,
los habitantes de una urbe al

suroeste de Cracovia prefieren el
ruido de un cañón disipador
PARA LIMPIAR EL esmog de sus ciudades, científicos

polacos prueban en una del sur de ese nación un cañón que
utiliza ondas sonoras para empujar las partículas nocivas

hacia la alta atmósfera.

INSTALADO EN VERTICAL sobre un contenedor, un tubo lar
go dispara con fuerza cada seis segundos. Tiene que despejar la
niebla tóxica sobre Kalwaria Zebrzydowska, una urbe localizada
a 43 kilómetros al suroeste de Cracovia.

AL IGUAL QUE todo el país, aquí se lucha contra este problema,
presente sobre todo en invierno, cuando los habitantes hacen
funcionar sus estufas de carbón para mantenerse a salvo del frío,
que este domingo registra 13 grados bajo cero.

POLONIA ES UNO de los países más contaminados de Europa,
con picos que superan las normas de este continente en varios
cientos de puntos.

CUANDO ATARDECE UNA espesa neblina tóxica cae sobre
esta pequeña ciudad, con miles de chimeneas que expulsan un
espeso humo.

EL CAÑÓN, CUYO nombre técnico es "generador de ondas
sonoras", contribuye a reducir las concentraciones de partículas
PM2.5yPM10.

"USAMOS AQUÍ UNA onda de choque vertical que es creada
gracias a la combustión de una mezcla de acetileno y aire. Esta
onda proyecta el aire contaminado hacia arriba", explica Dominik
Grybos, de la academia de minas y de la metalurgia de Cracovia,
uno de los coinventores.

LAS PARTÍCULAS NOCIVAS son enviadas a varios kilómetros
hacia arriba.

"OBSERVAMOS QUE SI el cañón se utiliza entre media hora y
una hora, la contaminación se reduce de 15 a 30 por ciento en un
perímetro de 2 a 3 kilómetros alrededor del cañón, y esto durante
un periodo que va de una a tres horas."
EL ACTUAL ESTUDIO determinará la frecuencia de los tiros y
la duración que tendrá la intervención. Los costos se elevan de los
mil hasta los mil 500 zlotys (unos 250 y 376 dólares) por hora de
funcionamiento de esta máquina.

YAUNQUEEL cañón produce un enorme ruido, los habitantes
de Kalwaria Zebrzydowska se muestran favorables y prefieren
eso para tener una mejor calidad de vida.

"EL ESMOG AQUÍ es muy pesado, ni podemos ventilar las ca
sas, huele demasiado mal. Entonces, si puede ayudar, que hagan
las pruebas", comentó Jolanta Walkowicz, una contadora de 43
años.

Filip Jedrzejek controla un dron que verifica eL nivel de Las
partículas y de La contaminación en Kalwaria Zebrzydowska,
antes deL primer cañonazo de ondas sonoras. Foto Afp
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Estados unidos esta
anunciando que podría ha
cer en Ucrania contra Rusia

"lo que ya hizo en Afganistán con
tra la (entonces) URSS. El papel
que desempeñaron en Asia los
yihadistas de Osama bin Laden lo
harían" en Europa los neonazis de
la plaza Maidan, denuncia el reco
nocido politólogo italiano Manlio
Dinucci (https ://bit.ly/3tNuCdx).
AL HABLAR CON propiedad
de neonazis, se refiere al ultrana
cionalista Sector Derecho, cuyos
integrantes fueron los más activos
y violentos protagonista del golpe
de Estado gestado por Washing
ton en Ucrania en 2014 contra
el presidente Viktor Yanukovich,
que giró en torno a los disturbios
en la mencionada plaza. Añade
que "el objetivo estratégico del
gobierno de Joe Biden es eviden
te: precipitar la crisis ucrania
creada por aquel golpe, para que
Rusia se vea forzada a intervenir
militarmente en defensa de las
poblaciones rusas del Donbass y
acabar en una situación análoga a
la que llevó a la Unión Soviética a
empantanarse en Afganistán".
EN EL DONBASS, situado en la

parte oriental de Ucrania fronteri
za con Rusia, habita una mayoría

de población rusoparlante, mu
chos de origen ruso, y gobiernan
las autoproclamadas repúblicas
populares de Donetz y Lugansk,
la cuales no reconocen al gobierno
de Kiev. Añade Dinucci que según
The New York Times, Estados
Unidos ha anunciado a los demás
miembros de la OTAN que "toda
victoria rusa rápida en Ucrania
sería seguida de una insurrección
sangrienta similar a la que obligó
la Unión Soviética a retirarse de
Afganistán", insurrección que
tendría el apoyo de la CIA y el Pen
tágono. Continúa: "El almirante
estadunidense James Stavridis
ex jefe del Comando de la OTAN
en Europa recuerda que Wash
ington sabe cómo hacerlo, pues a
finales de los 70 y en los años 80
entrenó y armó a los muyahidines
contra las tropas soviéticas en
Afganistán. Pero ahora, según el
almirante, "el nivel de apoyo mili
tar de Washington a una insurrec
ción ucrania haría parecer poca
cosa lo que dimos contra la Unión
Soviética en Afganistán"."

MIRAR AL SUR piensa que

Washington es capaz de concebir
un plan tan criminal e irresponsa
ble. Pero Putin hace lo imposible
por no caer en la trampa.

Twitter: @aguerraguer ra
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BAJO LA LUPA
Trump rompe por su "deslealtad"
con el ex primer ministro israelí Neta tujaha,
quien confronta cargo de"bajeza morar
ALFREDO JALIFERAHME

SE ACELERA EL ocaso político do
méstico e internacional del ex primer
ministro israelí Netanyahu, quien
fue increpado por su otrora íntimo
aliado, el ex presidente Trump, de

deslealtad, cuando han arreciado los cargos
judiciales de corrupción en su contra por la
fiscalía de Israel.

SEGÚN NETAEL BANDEL, del rotativo Hcia
re tz, el acorralado Netanyahu busca un arreglo
judicial sobre todas sus acciones criminales. El
procurador Avichai Mendelblit (AM) ha pro
puesto tres condiciones para el arreglo: "el re
conocimiento de su bajeza moral" (¡megasic!)
por sus crímenes, servir en la comunidad y ad
mitir sus "crímenes de fraude y rompimiento
de confianza" (https://bit.ly/3tHUHF).

LA ACEPTACIÓN DE su "bajeza moral"
pondría fin a la carrera política de Netanyahu,
de 72 años, ya que uno de los objetivos del
procurador AM es defenestrarlo de la política
por lo menos siete años (https://bit.ly/3nIqrvX).
En un descuido, Netanyahu puede ser encarce
lado, según antecedentes de la justicia israelí,
por casos previos donde existe "rompimiento
de la confianza" (https://bit.ly/3qKlncs).
EL PROCURADOR AM dejará su puesto a
finales de mes y será sustituido por Amit Ais
man, quien fue seleccionado por el ministro
de justicia Gideon Sa'ar, connotado adversario
del atribulado Netanyahu, a quien le conviene
más un arreglo con el saliente AM. Como si
lo anterior fuera poco, nada menos que el ex
presidente Trump, en diciembre pasado, des
potricó contra su anterior amigo Netanyahu,
a quien acusa de "deslealtad" y le sugirió "irse
al carajo", como reporta el periodista israelí
Barak Ravid (BR) al portal Axios (https://bit.
ly/33BsydX), lo cual expondrá en su libro La
paz de Trump: los acuerdos Abraham y el redi
seño del Medio Oriente.

NADIE LE DIO tanto a Netanyahu, al grado
de cumplirle sus caprichos antigravitatorios,
como Trump en la historia de las relaciones Es
tados UnidosIsrael: desde el traslado de la em
bajada de Estados Unidos a Jerusalén, pasando

por la anexión del Golan sirio, hasta el asesina
to del icónico héroe iraní Qasem Soleimani.
PERO LA CONSUSTANCIAL ingratitud
de Netanyahu no tuvo límites, como explayó

Trump: "la primera persona en felicitar a
Biden" fue Netanyahu y hasta hizo un video;
"desde entonces no le hablo, que se vaya al
carajo". Trump le echa en cara que ningún pre
sidente había hecho tanto por Israel y Netan
yahu, como él, y cita en primer lugar la retirada
de Estados Unidos del acuerdo de 2015 sobre
el programa nuclear iraní. Netanyahu reaccio
nó mediante un comunicado al portal Axios:
"Aprecio mucho la importante contribución
(sic) del presidente Trump a Israel y a su segu
ridad", pero "entiendo también la importancia
de la alianza sólida (sic) entre Israel y Estados
Unidos y para mí era importante felicitar al
presidente elegido" (https://bit.ly/3FIc80a).
SEA LO QUE fuere, hasta hoy Trump y sus
zelotes no reconocen el triunfo de Biden, que
califican de fraude electoral. En realidad,
la tensión entre la administración Trump y
la de Netanyahu se acentuó en el ocaso del
mandato de ambos, cuando Jared Kushner,
yerno talmúdico del ex presidente casado con
su hija Ivanka, tuvo un fuerte enfrentamiento
con el embajador de Israel en Estados Unidos,
Ron Dermer, a quien también mandó a freír
espárragos, cuando deseaba anexarse más
territorios de la franja occidental de la antigua
Palestina (https://bit.ly/3GMdBUH).

EL PERIODISTA ISRAELÍ BR refiere que
Trump le comentó al final de su presidencia
que había llegado a la conclusión de que Ne
tanyahu no deseaba realmente la paz con los
palestinos y que lo estaba usando en contra de
Irán (https://bit.ly/33w2a5j).
HAY QUE SER verdaderamente neófitos o
ingenuos, en referencia al manipulador irre
dendista Netanyahu, desde que se inició en la
política como primer ministro hace un cuarto
de siglo, de que nunca ha querido la "paz" ni
con los palestinos ni con nadie sean sirios,
egipcios, jordanos, iraquíes, libaneses cuando
siempre utilizó la ignorancia de Trump para
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usarlo a su antojo y orillarlo a romper como
vulgar títere el importante acuerdo sobre el
contencioso nuclear iraní que habían concreta
do exitosamente Obama/Biden.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

"La primera persona en felicitar a Biden" fue entonces no Le hablo, que se vaya al carajo", dijo
Netanyahu y hasta hizo un video; "desde el ex presidente Donald Trump. Fotos Afp y Ap
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Enfermedad y vida social

La enfermedad es un proceso o subsistema
de ese complejo sistémico llamado vida. En
días pasados enfermé de la variante ómi
cron. Algunas experiencias previas de ami
gos y familiares cercanos, las recomenda
ciones de las autoridades sanitarias y una
fila inmensa de gente en uno de los sitios
de prueba me convencieron de acudir direc
to al médico o a mi centro de salud. Acudí

con un neumólogo que ya había atendido a
mi esposa y una hija. Por experiencia per
sonal y parte del trabajo que he leído y edi
tado de la doctora Gloria Eugenia Torres,
una sagitaria que ya forma parte de la cons
telación, aprendí que la buena vibra es una
relación primaria entre paciente y especia
lista. Si no hay química con cualquier tipo
de médico, busco otro. Pero no fue el caso.
Este neumólogo me explicó razonablemente
los cuestionamientos que me surgieron tras
ser diagnosticado por él con ómicron y po
sible influenza,

2

Me dio el tratamiento y aunque salí rápi
do, me entró un bajón de pilas que sólo se
me quitaba con los rayos del sol que en mi
casa, orientada hacia el norte, hay que es
tar persiguiendo como perro, de hecho mi
coquera es una buena detectara de cachos
de sol en función de la hora. A mí me pare
cen exageradas y fuera de contexto muchas
de las críticas al manejo del gobierno fren
te a este nuevo, inevitable y mundial brote
pandémico. Las pruebas, los márgenes de
error, el alto costo de éstas para el sistema
de salud o para quien acude a una farma

cia o pide prueba a domicilio, me llevaron
por el camino correcto: Directo al médico
sin prueba.

3

No soy como muchos amigos que levantan
el dedo acusador contra quienes se rehusan
vacunar sin que haya impedimento médico
para hacerlo, alguna vez los llamaba anti
vacunas, ya no, pero me formé en una cul
tura y familia que creció con vacunas y aún
así yo y a veces mis hermanos nos conta
giábamos con un bicho y el pediatra o el
especialista nos sacaba. En plena enferme
dad me enteré por Mauricio Carrera del fa
llecimiento de Gerardo de la Torre y pocos
días después de Tomás Mojarro, el valedor,
el primero amigo con el que desde hace dos
años volví a entrar en contacto. La certeza

de no haber acudido en el tiempo adecua
do con Gerardo de la Torre para echarme
un trago con él a sus 84 años me dio mucha
tristeza. Mauricio, por cierto, tuvo ese pri
vilegio y su hija Yolanda de la Torre escri
bió un texto muy hermoso sobre su papá en
Milenio. Esa partida, fue parte del bajón de
pilas que recargué con sol.

4

Quienes pudiendo hacerlo, deciden no va
cunarse, han ido cambiando de opinión. De
ello fui testigo cuando acudí a ponerme mi
refuerzo. Nadie me lo cuenta. Vi claramen

te cuando un cuarentón llegó a ponerse su
primera dosis. Pero también sé de quien op
ta por no hacerlo y desde luego que prefiero
que el gobierno no coercione sino apele al

convencimiento del individuo. La fría es

tadística, supongo, o experiencias cercanas
de otros no vacunados, fue lo que llevó al
cuarentón a cambiar de opinión. Se trata de
elementos con mucho mayor persuasión que
llevarlos a punta de fusil a los lugares de va
cunación como algunos exagerados propo
nen entre broma y veras.

5

Desde luego me puse el refuerzo. Las reac
ciones de algunos amigos a él me causaron
un poco de nerviosismo. Yo le mandé un
mensaje al neumólogo que textualmente de
cía: "Estimado doctor, soy David. Nos aca
bamos de poner el refuerzo mi esposa y yo.
Quiero preguntarle: ¿es conveniente tomar
paracetamol de manera preventiva o sólo
en caso de reacción? Nuestras dos prime
ras dosis fueron Pfizer y las únicas reaccio
nes con esa marca implicaron dolor de bra
zo. Muchas gracias." El médico recomendó
un paracetamol antes de dormir y mi pare
ja recurrió a él hacia la tarde porque le en
traron los escalofríos previos a la fiebre. A
mí me pasó algo raro. Me tomé el paraceta
mol a las 19:00 y como a las 23:00 confun
dí una tableta que tomo con otro chocho de
paracetamol. Es decir, me sobre mediqué de
manera accidental. Otros amigos salieron
de su sintomatología sin medicamentos y a
otros ni cosquillas les hizo. La variedad de
las reacciones con la otra vacuna también

abarcó un amplio espectro según supe. De
hecho me inclino a pensar que pese al acci
dente, con una sola gragea de paracetamol
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o acaso sm ella, al amanecer me hubiera
sentido normal,

6

Otra relación importante es la que estable
cemos con nuestro cuerpo. Si nos pide re
poso y somos privilegiados de poder otor
gárselo hay que dárselo pero evitando que
caiga en la abulia, porque los cuerpos tam
bién como que se enconchan y no hay que
darles mucho chance a menos que sea por
placer. Dicho de otra manera: nací el día
de la Purísima Concepción y por lo tanto
desde chavito soy medio concha, me cuesta
levantarme temprano. Y en las épocas de
frío, peor. En momentos así entiendo por
qué los asesinos seriales de las series po
liciacas, suelen ser muy comunes en sitios
donde hace un frío que nomás de verlo me
pongo el suéter,

7

El enconchamiento del cuerpo tiene un ros

tro contra el que también hay que luchar, la
antisociabilidad. Resumido en el imperati
vo que de manera políticamente correcta di
ce: "Si puedes, quédate en casa." La socia
bilidad digital, cuando no está emponzoña
da, no deja de ser artificial o por lo menos
demandar su dosis de carne y hueso. Con
esta variante el retorno a clases de nuevo se

discute en nuestras universidades públicas.
Conozco maestros que ya quieren regresar,
algunos más para los que sería riesgoso y
muchísimos a quienes ya les gustó el mode
lito a distancia. Tal vez me equivoco, pero
la voz de los estudiantes parece estar ador
mecida en este debate.

8

La demanda contra el subsecretario de sa
lud sencillamente es ruin. En Reino Uni

do, a diferencia de otros países europeos, se
está promoviendo una política para que la
gente vaya retornando a la "nueva normali
dad". Estar encerraditos no es muy sano pa

ra muchos. No al menos para mi. Con caute
la debemos recuperar nuestra sociabilidad,
nuestras calles, nuestros parques, nuestras
cantinas; con cautela, debemos alejarnos de
las voces que nos alientan a vivir en el míe
do. Es vital. Los ceños fruncidos en modo

permanente, mostrar los dientes hoscos a la
menor provocación, no es sano para el indi
viduo ni para la sociedad.

9

En los procesos de recuperación el mundo
del sueño se conecta de manera más estre

cha con uno. Siempre soñamos, aunque en
ciertos trastornos del sueño al parecer el in
dividuo no lo hace. En otras palabras, una
de las pocas partes buenas del "Si puedes,
quédate en casa", es que le volvemos a pres
tar la atención debida a nuestros sueños.

10

Ayer decidí que me voy a comprar un diapa
són que haré sonar una vez cada mañana •
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SUBE Y BAJA

OGaby López
Golfista mexicana

Un fin de semana inolvidable está
teniendo la mexicana en el Torneo

de Campeonas en Orlando, Florida,
donde ha estado peleando por el tí
tulo desde el jueves. Este domingo
será el gran desenlace.

©Gerardo Martino
DT Selección mexicana

El técnico de la Selección Mexica
na sigue empeñado en no convocar
a 'Chicharito' Hernández para la eli
minatoria rumbo a Qatar 2022. Oja
lá en la FMF no lo lamenten.
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Seguramente se trata de una
mentira, pero una bella menti
ra por cuanto expresa de ino
cencia y deseo.

Yo conocí —me contó mi in

olvidable amigo, Hugo L. del Río—, una
pulquería llamada "El día que los aztecas
conquistaron Nueva York."

Es tan bella fantasía como si en el Ca
pitolio de Washington o en la Casa Blan
ca, algún día recibieran con tapete car
mesí a una delegación mexicana dispues
ta a enmendarles la plana en su trabajo
legislativo a los estadunidenses y les exi
gieran revisar, caso por caso, las conse
cuencias de una ley en las importantes
empresas mexicanas en Estados Unidos.
Eso podría ocurrir cuando efectiva

mente los aztecas conquistaran Nueva
York. Antes no.

Pero ese predominio sí sucede en sen
tido contrario.
Los mexicanos, casi con címbalos

y atabales, agradecemos la visita de la
"respetuosa" secretaria de Energía de
los Estados Unidos, Jennifer Granholm,
a quien le damos explicaciones sobre
nuestra forma de conducir la Nación y,
casi casi, le pedimos su parecer para des
pués prometerle revisar —caso por ca
so— los efectos reformadores en las em
presas americanas y sus contratos con el
gobierno mexicano.
Obviamente lo más respetuoso ha

bría sido no venir a demandar explica
ciones y lograr excepciones. Así no ha
bría sido necesario dárselas. Las cuen
tas, obviamente.

Pero esto no es una interpretación de
los resultados de la visita de Granholm
al Palacio Nacional y otras oficinas públi
cas, en los días previos al cateterismo. Es
información oficial contenida en el bole
tín de Comunicación Social de la IVT y
cuyo texto dice a la letra:
"...Explicó (el PEUM) que por parte

del gobierno federal existe disposición al
diálogo y se analizarán caso por caso las
inversiones en el sector:

"...Subrayó [también el PEUM) que el
gobierno de Estados Unidos ha sido muy
respetuoso, no protege la corrupción y ha
comprendido bien que se trata del pro
blema más importante de nuestro país.

"Si consideran que hay una injusti
cia, se revisan los casos. Ellos tienen ya
una lista, hay algunas empresas que es
tán pidiendo que se les informe y lo esta
mos haciendo, tanto estadounidenses co
mo de Canadá... Si ya una empresa tiene
una inversión, ya hay una planta, pues
hay que buscar la forma de resolver, dijo
(una vez más) el PEUM..."

¿Resolver qué?
¿La aplicación de la ley o su excep

ción? ¿O ahora se hacen leyes de aplica
ción negociable?

Resolver, dice el comunicado.
Esa palabra recuerda un texto im

prescindible sobre un mundo de excep
ciones y atajos llamado Cuba. Lo escribió
el gran Leonardo Padura a quien tanto
recordamos:

".. .Los cubanos dicen que todos los se
cretos de la vida del país, se resumen con
un verbo: "resolver". En Cuba resolver es

una filosofía, una actitud ante la vida,
una realidad, una religión y una teleolo
gía. Todo se puede resolver, que es distin
to a comprar, conseguir, obtener, mere
cer. Resolver es —en realidad—, el arte
de vivir en Cuba..."
El boletín oficial informa líneas más

adelante cómo el presidente le explicó a
la señora Granholm el vinculo entre los

modos de producción eléctrica elabora
dos por el neoliberalismo y la corrupción,
monstruo del cual ella también abomina
(casi tanto como Delfina, diría el Maes
tro Ripio).

Pero ya avanzada la carrera de las ex
plicaciones y los ejemplos, el señor pre
sidente le aportó a la secretaria de Ener
gía un ejemplo nada energético: le ha
bló de la nociva administración privada
de los reclusorios, lo cual evidentemente
guarda íntima relación con las fuentes
energéticas limpias, renovables o conta
minantes.

"También le habló (el PEUM) sobre el
caso de privatización de los reclusorios,
donde se llegó a un acuerdo mediante
el diálogo que logró el ahorro de 10 mil
millones de pesos; así como la negocia
ción de contratos sobre mantenimiento

de carreteras donde se pagaba hasta cua
tro veces más que si lo hubiera ejecuta
do el Estado, por lo que el acuerdo gene
rará ahorros por mil millones de pesos
anuales".

Esto último movió poderosamente el
interés de la secretaria •
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Sacapuntas
En manos de profesionales
Tres especialistas atendieron al presidente López jj^^H
Obrador: los cardiólogos Patricio Ortiz y Luis Enrique
Berumen le practicaron el cateterismo que obligó al
mandatario a pasar la noche en el Hospital Central Patricial
Militar. Y la enfermera Karina ludith Salomé, lo Ortiz
procuró en todo momento. Todos ellos, profesionales
con amplia experiencia; cero improvisados.

Seguridad los une
Buenas cuentas relucieron ayer en la reunión entre

V la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez; la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el secretario

losa Icela c'e seguridad local, Ornar García Harfueh; la fiscal
Rodríguez capitalina, Ernestina Godoy; y el titular de la Unidad de

Políticas para la Construcción de Paz, Carlos Augusto
Morales. El balance: 11 de 17 delitos, a la baja.

En la cancha de la UIF .»
Nos hacen ver que la libertad otorgada a Emilio Lozoya *j|
por el caso de Agronitrogenados es la primera prueba I
de fuego para el titular de la UIF, Pablo Gómez. Ya
presentó una demanda de amparo para que se revise i
la constitucionalidad del fallo a favor del ex titular

üomez
de Pemex. Le queda el cargo por los sobornos de
Odebrechty la 4T confía en mantenerlo en prisión.

•É El futuro de Solazar
f Un secreto a voces entre el empresariado es que el

presidente del Consejo Coordinador Empresarial,
Carlos Salazar Lomelín, se convertirá en una especie

Carlos de asesor externo de la 1T. Esto, porque a mediados
Salazar de marzo cede el cargo que actualmente ostenta, y en

Palacio Nacional lo quieren mantener como un puente
con hombres de negocios. Le tienen ley.

Culpan a Marko ( ^
Desde el equipo de Roberto Palazuelos empezaron
a señalar "cu Ipables" de que el actor y aspirante a W
gobernador de Quintana Roo fuera desplazado por la
alianza PAN  PRO. Señalan directamente al presidente Markdl
nacional panista, Marko Cortés, como el tactor Cortés
decisivo en la negativa a que fuera el abanderado,
pues, según ellos, amagó con romper la coalición.
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Roberto Palazuelos perdió en la encuesta de
Parametría, especialmente por los negativos que
el actor y empresario acumuló al cierre de 2021

aura Fernández ganó en la encuesta de Pa
Lrametría a Roberto Palazuelos la candida

tura al gobierno de Quintana Roo, especial
mente por los negativos que el Diamante
Negra acumuló al cierre ele 2021. Le pegó

ü fuerte aquella entrevista desafortunada
en la que con descaro presumió sus lujos

y excesos con los hijos del expresidente Miguel ele la Madrid.
"Haz de cuenta que miércoles en Los Pinos, ya se había

ido Don Miguel, que siempre se iba a su casa en Cuautla, y
nos dejaban de miércoles a domingo en Los Pinos. Había una
secretaria abajo que se llamaba Lupita y entonces decíamos
'¿qué vamos a hacer, Chanfle?", soltó Palazuelos con orgullo
en una entrevista para Pinki Promise, canal de YouTube, refi
riéndose a Gerardo, el hijo más chico ele De la Madrid.

"Entonces él respondía: 'chécate qué casa hay libre, háblale
a Lupita'. Entonces ya le hablaba y decía: 'Lupita, ¿qué casa
hay libre (de Fonatur) en fin de semana?", continuó el actory
empresario de 54 años. "Entonces escogían la casa del Fona
tur donde harían la fiesta; la secretaria enviaba 'la avanzada',
es decir, elementos del Estado Mayor Presidencial que se

encargaban cié organizar la fiesta .
Esas vivencias de Palazuelos en

las que sin rubor cuenta los benefi
cios que cíeja el poder, incluso para
los amigos de quienes lo ostentan,
se viralizó el 18 de noviembre pasado,
tan solo un cíía después de que el ac
tor se reuniera con Jesús Zambrano,

presidente nacional del PRO, y Luis
Espinosa Cházaro, coordinador cíe

los diputados federales. Aún así, los líderes del PRD siguieron
considerándolo: empujaron con el PAN la coalición y presio
naron al PRI para que diera su respaldo, siempre negado, al
llamado Diamante Negro.

A los despapayes del actor con servicio exclusivo de Los
Pinos y del Estado Mayor Presidencial, se sumó en diciembre
la acusación directa en contra de Palazuelos ele la periodista
Lidya Cacho por lavado de dinero, despojo de tierras y desa
pariciones en Quintana Roo. Los negativos medidos antes de
noviembre cobraron fuerza en la figura de Palazuelos.

Entonces empezó la operación B en el PRD. Luis Espinosa
Cházaro terminó encontrando a la persona indicada en el
Palacio Legislativo c!e San Lázaro. Laura Fernández, diputada
federal por Quintana Roo, andaba en temas c!e ruptura con
su partido, el PVEM. Tiene amplia presencia en la entidad y
alcances positivos con otras fuerzas políticas y terminó siendo
fichada, políticamente hablando— el 6 de enero por el sol
azteca. Entre perredistas bromean con que se sacaron a la
niña de la rosca, pues aseguran que hay amplias posibilidades
de ir con ella por la gubernatura de Quintana Roo.

UPPERCUT: Mañana, los momentos en el búnker del
PRD a la hora de hacer carbón a Palazuelos, donde estuvie
ron los líderes, así como Marko Cortés, presidente del PAN,
y los demás aspirantes, entre ellas la panista Mciyuli Mar
tínez Simón. También los detalles de cómo fue recogido el
carbón Palazuelos por MC para volverlo un cuarzo naranja.
Entonces

comenzó la

operación B
en el PRD
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Con el cambio climático, hemos topado
POR JAVIER OLIVA POSADA

Ha dejado de ser un tema de
especialistas o interesados en
el tema. Ahora es una absoluta

prioridad atender las causas
que nos conducen, si no hay
cambios estructurales en la

conducta de la humanidad,
a una verdadera catástrofe

que cambiará para siempre
el equilibrio de la naturaleza
del planeta.

Así, que mientras el covid 19
y sus secuelas, nos han parecido
un doloroso y formidable reto,
el cambio climático, es el
auténtico desafío de nuestra

época, pues amenaza sin lugar
a dudas, con desmantelar
nuestra civilización.

A la vista, hay esfuerzos
dispersos, que de ninguna
manera, por bien intencionados
que sean, tendrán efecto
alguno si no hay acciones de
coordinación entre sociedades,
organizaciones y gobiernos.

Si algo demostró la pandemia,
es que la acción conjunta entre
los dirigentes y representantes
políticos, es el antídoto más
efectivo para hacerle frente
a un antagonismo que sigue
representando, el principal
obstáculo para construirnos un
futuro medianamente certero.

En un mismo sentido,
puede decirse que el cambio
climático, solo puede ser
contenido, mediante acciones
coordinadas.

Los esfuerzos

individualizados, al igual que en
el caso de la pandemia, pueden
ser loables, pero su efectividad
será muy tenue.
Las medidas aplicadas hasta

ahora por países y acuerdos
multilaterales, como la COP 26,
que concluyó sus trabajos el 13
de noviembre del año pasado
en Glasgow, Escocia, a decir
de especialistas, activistas
destacadas como Greta

Thumberg, centros de estudios
de prestigiadas universidades,
científicos y en resumen, de la
comunidad dedicada al estudio de

medidas para prevenir el cambio
climático y sus potenciales
devastadores efectos, señalaron
que para decir lo menos, los
resultados del encuentro fueron

más retóricos que efectivos,
en cuanto a lograr acuerdos
decisivos.

Tan fue así, que las calles de
la capital de Escocia, fueron el
escenario de multitudinarias

protestas simultáneas, aldesarrollo
de los trabajos de la COP 26.

¿Qué opciones le quedan a los
segmentos sociales conscientes,

organizados o en lo individual,
para aplicar medidas que por lo
menos, contengan el deterioro
del medio ambiente?

En otras ocasiones me he

referido a como una expedición
de geólogos de la UNAM,
declararon que el último glaciar
del Iztaccihuatl, el Ayoloco,
estaba formalmente extinguido
en abril de 2021.

Los efectos sobre los

manantiales subterráneos, de
donde se abastecen millones de

personas, miles de hectáreas
de producción agroalimentaria,
entrarán sin remedio, una
verdadera situación de crisis.

¿Estamos preparados?
¿Qué medidas debieran

estarse tomando ahora mismo?

Esta es una evidencia

incontrovertible, que al igual
que la pandemia, los efectos del
cambio climático, aunque sea un
obviedad decirlo, pero hay que
hacerlo, no reconocen fronteras.

Ha llegado la hora. No pueden
haber más demoras, pues el
tiempo se agotó.
Los voraces incendios entre

otras evidencias, nos auguran
un verdadero infierno sino

actuamos de una vez.

javierolivaposada@gmail.com
@JOPso
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MARYBEL VILLEGAS

¿SIN PARTIDO?
Un día después llueven las

explicaciones. Las negocia
ciones entre Movimiento

Ciudadano y el actor de te
lenovelas, plavboy, aman

te de la fiesta y personalidad de los reali
ty show, Roberto Palazuelos, Bobby, se
iniciaron en septiembre pasado, desde
entonces se cocinaron muchos de los al

cances y sobre todo de las alianzas de los
empresarios de la región. Roberto Pala
zuelos como candidato a la gubernatura
de Quintana Roo le da mejores posicio
nes al partido que al final decidió desha
cerse de la senadora Marybel Villegas
que no pudo quedarse con la posición en
Morena, ahora no tiene con quien ser
candidata y nos dicen que su renuncia a
Morena es el siguiente paso, ojo, cuando
buscaba ser la precandidato de Movi
miento Ciudadano se habló de su renun

cia, pero ésta no ocurrió, más aún, ella
nunca se registró para dicho proceso.

Dante Delgado Rannauro, líder de
Movimiento Ciudadano, hizo una valora
ción de los costos beneficios de tener a la

senadora en sus filas y entre las referen
cias que tomó en cuenta están los tras
cendidos en torno a lo que dicen algunos
allegados a Pablo Gómez, titular de la
Ult; que comentaron que la bomba que
podría estaEar con ella son los negocios
del cónyuge, pero son solo rumores. Lo

que menos necesita ahora su partido es
tener una candidata bajo sospecha.

Los naranjas valoraron que Palazue
los, además de ser una personalidad del
espectáculo, abogado y empresario re
conocido en Quintana Roo de arranque,
de los tres candidatos que hay Laura
Fernández, Mara Lezama, y Palazuelos
el que mejores números tiene como re
conocimiento público. Falta ver si conti
núa su pleito con Lidia Cacho por un
asunto de unos terrenos, por cierto, es de
los que está a favor de tener un aero
puerto en Tulum, una demanda de los
empresarios desde hace ya un rato.
En Hidalgo, Miguel Ángel Oso

rio Chong, uno de los políticos
que brilló en la administra
ción anterior y que en la ac
tualidad estaba desaparecido,

por fin salió de la oscuridad a hacer una
fuerte crítica a los políticos priistas que
aceptan un cargo de la 4T; la pedrada, nos
platican, llegó muy duro a Paehuca, has
ta la oficina del gobernador Ornar Fayad,
y nos dicen, no fue de su agrado. En el
recargón, Osorio Chong dejó entrever
que la percepción de que el estado sería
entregado a Morena y que ha sido gober
nado con una buena dosis de frivolidad,
por eso es que hay muchas posibilidades
de que podría suceder, pero falta ver si lo
permiten.
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Carteles de Q. Roo y madruga
Movimiento Narania
  — s

5 julio 2020: El Centro de Inteligencia Nacional, moni
toreó la caída de un Learjet en el tramo PolyucMorelos,
acción con la cual uno de los siete cárteles del narcotráfico,
que con la anuencia de los cuerpos de seguridad estatal y
municipal, mantiene asolado a los quintanarroenses. No se
descarta que estos grupos delictivos incidan en una sucesión
a modo del IX titular del Palacio de Gobierno de Chetumal,
exsubsecretario de Turismo y medio herma
no de Pedro Joaquín Coldwell, Carlos £ \
Joaquín González, quien en 2016 derro
tó al delfín

del exgober Pedro Joaquín
nador Félix Coldwell, MI Ifej
González exgobernadorSaTJpí de Quintana Roo^l W
ya del Carmen, Mauricio Góngora. La historia
de esta entidad joven, que el 20 abril cumplirá 52 años, tam
bién conoció sobre la detención del aspirante del PT,
Gregorio 'Greg' Sánchez, acusado de brindar protección a
dos de los principales cárteles que operaban en la zona:
Beltrán Leyva y Zetas, a estos últimos se atribuyen los críme
nes del general de brigada Mauro Enrique Tello Quiñones,
asesor de la Secretaría de Seguridad Pública, del teniente de
Infantería, Julio César Román Zúñiga, y de su sobrino, Juan
Ramón Sánchez Martínez. El cadáver del divisionario Tello,
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que presentaba el tiro de gracia, fue encontrado en una
camioneta de doble cabina modelo Hilux en el kilómetro 258
de la carretera libre a Mérida en los límites de la localidad de

Lázaro Cárdenas. En ese municipio se encuentra Holbox 1hoyo
negro' u ]hoyo de coca\ es un pueblo de cooperativas pes
queras, una de ellas vinculada con la alianza de los cárteles La
Familia y Jalisco Nueva Generación responsables junto con
mandos policiales de la venta de narcóticos a turistas como lo
denunciaron comerciantes de ascendencia holandesa, quie
nes por temor mantuvieron su anonimato. "Aquí existe una
violencia generalizada, levantones y feminicidios". En 1997,
Tello laboró para el secretario de Seguridad de CdMx,
Rodolfo Debernardi, al mando de Agrupamientos Especiales.
Narconegocios: Según el informe de Inteligencia, a par
tir de 2011, La Familia Michoacana, Cártel del Noroeste y
seis años después, Jalisco Nueva Generación, establecieron
su zona de influencia al convertir al exsantuario del tiburón

ballena, en un sitio de inestabilidad social con la ¿extraña
autorización? de un proyecto de 850 millo
nes de dólares sobre terrenos por los cua

.25''  Carlos Joaquín 'es empresarios y
González, Iavadores de} d,nero
, ' pagaron a los ejiffobetnadot datarios I millo

, A saliente de "es de pesos. En
^pr | Puinfflllfl ROO la contienda del
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^^¦9^ Mauricio Góngora,"] 2°1.6 f*e *otono
jBBpüQ * Hv ,, . _r, el lavado durante

exalcalde de Playa ja campaña de ios
, del CaimeiL; y candidatos al Pa
\ Federico La Mont iacio de chetu

» mal, uno de ellos

t j Mauricio Góngora, concluyó en el cen
^ tro de reclusión en Playa del Carmen, el cual

abandonó el pasado 8 de agosto. La penetración
del narco no solo atañe a Lázaro Cárdenas, sino a Cancún
Piaya del Carmen Solidaridad, con el Cártel de Cancún inte
grado por exmiembros de los Zetas conversos a Talibanes,
Los Pelones, quienes inmigraron de Guerrero con el apoyo
del Cártel de Sinaloa y Los Bonfil, desde 2017 operados por
exministeriales y la vieja escuela de los Zetas responsables
del manejo de prostitución con mujeres checas, ucranianas
y sudamericanas, distribución de cocaína, metanfetaminas,
servicios de taxis cómplices de extorsión a empresarios,
comerciantes y prestadores de servicios. A cinco meses de la
elección para gobernador en esa entidad, se recrudeció la
batalla por el narcomenudeo con una serie de balaceras cuyo
último saldo arrojó dos turistas canadienses muertos enXcaret
al que precedieron, los tiroteos de noviembre en playa
Morelos con la participación de 15 sujetos, donde dos perso
nas perdieron la vida, así como en octubre otras dos turistas,
una bloguera de California, Anjali Ryot, oriunda de India, y
otra alemana, perecieron en medio del enfrentamiento entre
bandas rivales presumiblemente de los cárteles Cancún y
Talibanes. La espiral criminal coincidió con una "Encuesta
pagada", según el diputado Gerardo Fernández Noroña,
que ubica al gobernador Carlos Joaquín González como uno
de "Los más populares al revertiría violencia en su entidad". Los
candidatos para su sucesión pactada, son la edil con licencia
de Benito Juárez, Mara Lezama (MorenaPVEMPT), Roberto
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"El Diamante Negro" Palazuelos (Movimiento Ciudadano) y
la Coalición PANPRD con la expresidenta de Puerto Morelos y
legisladora por el Distrito 4 Cancún, así como el CEN del PRI
esperará la línea de su excorreligionario y ahora albiazul
gobernante Carlos Joaquín González.
Q. Roo y Edomex: El Movimiento Naranja de Dante
Delgado confía en el factor sorpresa en ambas entidades
como sucedió en la entidad vecina de Campeche donde el
exedil citadino Elíseo Fernández Montúfar, en una cerrada
elección cayó ante la actual gobernadora Layda Sansores San
Román. Su exdirigente nacional, senador Clemente Cas
tañeda, resaltó los resultados del buen gobierno de Fer
nández Montúfar. En el Estado de México, la entidad más
poblada y con el Padrón Electoral más importante del país, su
candidato será el exedil de Nezahualcóyotl, senador y presi
dente de la Comisión Operativa, Juan Zepeda... SOS: En la
capital del país como en las entidades vecinas (mexiquense e
Hidalguense) ante la aparición del fenómeno Cristalización
Térmica de la atmósfera que al ser aspirada puede congelar
los pulmones con posible letalidad en un lapso de 24 horas, se
recomienda no salir del hogar, taparse boca y vías respirato
rias... Claroscuros: Con la entrega de su pensión a adultos
mayores en Xalapa y Coa
tepec, tras horas de es Fodotico
pera y bajo el pretexto . La Mont y
"ya no hay dinero" los Man Lezama,
regresan a sus he _ , ^ candidato
gares bajo exposición . lt>  ,de contactos de la mu \ é £ , de Morena a
tación Covídómicron. f .A gubernatura dt

v MF Quintana Roo
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Obliga Covid a extremar
precauciones: Monreal
Una vez que la Ciudad de México volvió

a semáforo amarillo por la pandemia
de Covid en su variante ómicron, las

alertas se han prendido en todo el Valle de
México y gran parte del país..
En en el Senado de la República, sus auto

ridades están alertas y Ricardo Monreal
llamó ayer a extremar los cuidados.

"Cada vez es más común que nuestros fami
liares más íntimos, estén siendo contagiados
por esta nueva cepa. Tu esposa, tus hijas, tus
compañeras, tu pareja; por eso no descuide
mos todas las medidas sanitarias y todas las
precauciones.

"No hagamos reuniones masivas, usemos el
cubrebocas en todo momento y tomemos tam
bién ¡os medicamentos recomendados, en el
caso del contagio", dijo el senador en un
videomensaje.
Pasando a otro tema, y con el olfato político

que lo caracteriza, Ricardo Monreal organizó
un diálogo respetuoso, abierto y plural entre
la secretaria de Energía de Estados Unidos,
Jennifer Granholm, y los legisladores que se
encargarán de dictaminar la reforma constitu
cional en materia eléctrica, que impulsa el
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Se trató de una reunión con un alto conteni

do simbólico; de entrada, se llevó a cabo en
el salón de sesiones del Senado que, en su
caso, se encargará de revisar la minuta que
en su momento le haga llegar la Cámara de
Diputados. Cabe recordar, que actualmente
en esta instancia del Congreso de la Unión se
debate, en un Parlamento Abierto, la iniciati

va del Ejecutivo Federal.
A la reunión con una de las mujeres más

cercanas al presidente Joe Miden también
asistieron el presidente de la Cámara de Di
putados, Sergio Gutiérrez Luna; y el presi
dente de la Comisión Energía de la colegisla
dora, el diputado morenista Manuel Rodrí
guez González.

"Fue una conversación franca, abierta, since
ra, plural, en donde todos los grupos parla
mentarios fijaron su posición frente a ¡os temas
energéticos del país.
"Algunos incluso hablaron sobre la reforma

eléctrica que se está discutiendo en la Cámara
de Diputados en Parlamento Abierto informó
el coordinador parlamentario de Morena en
el Senado, en un artículo que publicó en
redes sociales.

Jennifer Granholm, por su parte, emitió un
comunicado en el que dio a conocer que en
cada reunión que sostuvo en su visita a
México, los días 21 y 22 de enero, expresó las
preocupaciones de la administración
BidenHarris respecto al posible impacto
negativo de las reformas a la inversión pri
vada estadounidense en nuestro país.
Pero también agradeció al gobierno mexi

cano "por la cálida bienvenida y el diálogo
abierto sobre nuestro futuro energético con
junto". Estados Unidos, asentó la secretaria
de Energía, "valora mucho nuestra relación
con México y ve una gran promesa en la ener
gía renovable para impulsar la competitividad
de América del Norte".
El encuentro se llevó a cabo en el contexto
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en el que Petroleos Mexicanos concreto, con
el aval del gobierno de la Unión Americana,
la compra del 100 por ciento de la refinería
de Deer Park, ubicada en Texas, de la que
más de 50 por de sus operaciones estaban
bajo el control de la compañía angloholande
sa Shell.

Ricardo Monreal destacó que el encuen
tro que se realizó en el Senado, a petición de
la propia Jennifer Granholm, se llevó a cabo
una conversación muy útil, pero en la que el
gobierno de Estados Unidos estima y consi
dera a México como un país de iguales.
Obviamente, reconoció el senador, ellos

tienen preocupaciones por la reforma eléctri
ca, pero sobre todo tienen respeto por lo que
en el Congreso mexicano se apruebe.
También destacó que la funcionaría esta

dounidense enfatizó que nuestro país es una
gran potencia de energías limpias y renova
bles, como la eólica, la geotérmica y la solar.
En distintas ocasiones, Monreal Ávila ha

dejado en claro que México debe recuperar
la rectoría del Estado en materia energética,
por lo que respalda la política que promueve

en ese sentido el presidente Andrés Manuel
López Obrador y eso incluye la compra de la
refinería,

Además, en diversas ocasiones ha insistido
en que se tiene que respetar el Estado de
derecho y no afectar contratos e inversionis
tas que operan bajo el marco jurídico vigen
te, a fin de evitar controversias internaciona
les.

Por lo pronto, en caso de que la reforma
constitucional avance en la Cámara de Di

putados, el proyecto tendrá que pasar por el
Pleno del Senado, justo ahí donde la secreta
ria de Energía de Estados Unidos conversó
con los legisladores federales, en el recinto
en el que el presidente de la Junta de
Coordinación Política ha demostrado que
puede alcanzar los consensos para aprobar
las reformas más importantes de esta admi
nistración.

"Por eso debemos tener tranquilidad. Mé
xico debe priorízar su reforma energética y
ésta se puede lograr mediante la construcción
de amplios consensos y acuerdos, podemos
sacar una buena ley, una reforma constitucio
nal útil para el país, de eso se trata. Esa es nues
tra responsabilidad", asentó.
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